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ВВЕДЕНИЕ

XII Петербургский международный юридический форум прошёл с 26 по 28 июня 
в Северной столице. Основная тема Форума – «Право – основа глобального равновесия». 
Как отметил Президент России Владимир Путин в приветственном слове к участни-
кам Форума, наша страна неизменно отстаивает принцип верховенства закона во вну-
тригосударственной жизни и на международной арене. «Убеждён, что в современных 
условиях именно общепризнанные юридические нормы остаются тем прочным фунда-
ментом, на котором должна строиться работа по укреплению стабильности на планете, 
защите суверенитета и территориальной целостности государств, прав и свобод чело-
века и гражданина», – подчеркнул глава государства. Президент также отметил, что клю-
чевая роль права неоспорима в решении глобальных и региональных проблем, разви-
тии экономических и гуманитарных связей, а также в борьбе с общими угрозами.

Заместитель председателя Совета Безопасности РФ Дмитрий Медведев на пленар-
ном заседании Форума указал, что современная правовая система практически подо-
шла к точке невозврата. По его словам, сегодня крайне важно сделать всё, чтобы найти 
основу для разрешения существующих между странами противоречий, сохранить цен-
ности международного права в глобальном масштабе, несмотря на конфликты и споры. 
Он также обозначил условия, при которых это станет возможно: соблюдение суверен-
ной свободы стран определять свою судьбу, подлинное равенство государств, отмена 
незаконных санкций, неприкосновенность собственности и государственных активов, 
незыблемость иммунитетов высших должностных лиц, создание действенных междуна-
родно-правовых механизмов разрешения споров, свобода сотрудничества и наднацио-
нального взаимодействия.

По мнению Дмитрия Медведева, нынешний кризис международных отношений не ста-
нет преградой для развития наднационального взаимодействия, так как большинство 
государств мира продолжают неукоснительно придерживаться основ международного 
права. Но предстоит кропотливая работа по формированию новой правовой модели, 
которая определит судьбу будущих поколений. «Решения, которые нам предстоит 
только принять и провести в жизнь, стоят в одном ряду с Вестфальским миром, с Вен-
ским конгрессом, с Гаагскими конференциями, с созданием Лиги Наций и в конце кон-
цов с созданием всей системы ООН», – подчеркнул он.

Одной из площадок, на которых могут открыто встречаться, обсуждать и вырабатывать 
решения представители юридического сообщества, бизнеса, науки и общественности 
из России и других государств, становится ПМЮФ. Участие в работе Форума приняли 
около 5000 человек. «По сути, наш юридический форум сегодня – это главная эксперт-
ная правовая мировая площадка и высокий уровень доверия. Именно здесь форми-
руются и оттачиваются в дискуссиях смыслы, которые повлияют не только и не столько 
на нашу страну, но и на весь мир. Мы на пути к многополярному миру», – подчеркнул 
советник Президента Российской Федерации, ответственный секретарь Оргкомитета 
ПМЮФ Антон Кобяков.

Гостями Форума стали 19 министров юстиции иностранных государств: Бахрейна, 
Бурунди, Джибути, Зимбабве, Катара, Киргизии, Кубы, Кувейта, Малави, Мали, Мьянмы, 
Намибии, ОАЭ, Абхазии, Белоруссии, Таджикистана, Таиланда, ЦАР, Южной Осетии, 
11 глав дипломатического корпуса, генеральные прокуроры Венесуэлы, Намибии и Тад-
жикистана, а также 15 глав иностранных судов из Абхазии (2 представителя), Египта, 
Белоруссии, Бенина, Буркина-Фасо (2 представителя), Замбии, Марокко, Малайзии, 
Мьянмы, Палестины, Таджикистана, ЦАР и Южной Осетии. 

Форум посетили главы международных организаций и объединений: председатель 
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Концепция продвигае-
мого Западом «порядка, 
основанного на прави-
лах» – это «суррогатное 
понятие» и «уродливый 
Франкенштейн» междуна-
родного права, который 
служит цели гегемонии 
США, заявил заместитель 
председателя Совета Без- 
опасности РФ Дмитрий 
Медведев на пленарной 
сессии ПМЮФ. Он напом-
нил, что на международ-
ных саммитах таким оборо-
том всё больше заменялся 
термин «международное 
право», пока не вытеснил его 
вовсе. Но мириться с этим 
крайне опасно для всего 
человечества. «Это своего 
рода криминальные «поня-

тия», которые имеют целью 
закрепить право силы 
на планете исключительно 
за Америкой и её союзни-
ками. Соединённые Штаты 
в обход международного 
права и принципа равен-
ства всех государств пыта-
ются присвоить себе роль 
и мирового законодателя, 
и мирового судьи, и миро-
вого полицейского», – пояс-
нил Дмитрий Медведев.

В то же время, по его сло-
вам, настоящее междуна-
родное право не допускает 
навязывания норм против 
воли и согласования госу-
дарств. Природа порядка, 
основанного на правилах, 
прямо противоположная. 

«Это чистый, выражаясь 
по-латыни, диссенсус, стало 
быть – принуждение», – ска-
зал он. «Самоназванный 
«золотой миллиард» пыта-
ется сделать вид, что сило-
вое насаждение его лекал 
«демократии» вполне 
законно. Оправдываются 
и сопутствующие потери, 
силовые акции, бомбарди-
ровки, убийство населения 
для проведения «миротвор-
ческих операций» НАТО 
и даже геноцид», – добавил 
Дмитрий Медведев.

По мнению политика, 
сегодня модель мира, осно-
ванная на равенстве суве-
ренных государств, про-
ходит суровую проверку 

ГЛАВА I. КРИЗИС МЕЖДУНАРОДНОГО 
ПРАВОПОРЯДКА

Суда Евразийского экономического союза Алексей Дронов, ответственный секретарь 
Парламентской Ассамблеи Организации Договора о коллективной безопасности Сер-
гей Поспелов, генеральный секретарь Конференции конституционных юрисдикций 
Африки Мусса Лараба и президент Евразийской патентной организации Григорий 
Ивлиев.

Кроме того, участниками ПМЮФ-2024 стали 780 представителей российского и ино-
странного бизнеса из более чем 400 компаний. Также на площадках присутствовали 
360 представителей 230 юридических организаций России и зарубежных государств.

В рамках основной программы Форума прошло свыше 120 мероприятий, тематика 
которых сформирована с участием юридического сообщества. Кроме того, состоялись 
открытое совещание министров юстиции, заседание рабочей группы Межгосудар-
ственного совета по противодействию коррупции с участием представителей Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, Таджикистана и России, заседание Комиссии 
по правам человека СНГ, а также лекция председателя Конституционного суда Россий-
ской Федерации.

Участники Форума обсудили как международную повестку, так и практические вопросы 
цифровизации, изменения, касающиеся регулирования правоотношений, совершен-
ствование законодательства в сфере семейного и наследственного права и другие акту-
альные темы, в том числе связанные с вопросами развития БРИКС и его роли в постро-
ении многополярного мира на основе принципов обеспечения взаимной выгоды, 
равноправия и учёта национальных интересов.

КРИЗИС МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВОПОРЯДКА
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на прочность. Необходимо 
возродить уважение к меж-
дународному праву и сфор-
мировать модель поведе-
ния, определяющую жизнь 
будущих поколений, указал 
он. По его словам, суверен-
ная свобода стран опреде-
лять свою судьбу – это один 
из постулатов для восста-
новления правовой модели 
мира, только с такими госу-
дарствами можно строить 
справедливый мир. «Истин-
ный суверенитет невозмо-
жен без полной автономии 
государственной власти 
от властей других стран. 
Только в этом случае можно 
говорить о независимо-
сти в межгосударственном 
общении. Попытки постро-
ения справедливого мира 
с политически несамосто-
ятельными марионетками 
обречены на провал», – 
пояснил он.

Международное право 
с момента своего образова-
ния как системы основано 
на балансе сил, без него 
оно не может существовать, 
согласился почётный про-
фессор Школы управления, 
права и общества Таллин-
ского университета Рейн 
Мюллерсон. По его сло-
вам, возникающие импер-
ские правовые системы 
или право Евросоюза 
не основаны на балансе 
сил и принуждением 
заставляют государства 
принимать миропорядок, 
основанный на абстракт-
ных правилах. Министр 
юстиции Республики Куба 
Оскар Мануэль Сильвера 
Мартинес добавил, что 
нужно усилить принципы 
невмешательства в суве-

ренитет каждой страны 
и соблюдать право на при-
нятие народом решений 
о своей судьбе. Это необхо-
димо для многополярного 
мира и спокойного сосуще-
ствования. «Мир – это ува-
жение чужого права, и этот 
принцип международного 
права является базовым», – 
подчеркнул он.

Нарушение основ меж-
дународного права нано-
сит ущерб государствам 
по всему миру, указал гене-
ральный прокурор Респуб-
лики Намибия Фестус 
Мбандека. Он заявил, что 
необходимо обеспечить 
выполнение международ-
ных норм, и ни одна страна 
не должна нарушать чужую 
юрисдикцию, за исключе-
нием ситуаций, опреде-
лённых в международном 
праве. «Как ответственные 
народы мы должны делать 
всё, чтобы обеспечить 
выполнение международ-
ных норм, для того чтобы 
в практике своей деятель-
ности все государства спо-
собствовали многосторон-
ним решениям на благо 
всем участникам», – сказал 
он.

САНКЦИОННОЕ 
ОРУЖИЕ
Инструментом полити-
ческого принуждения 
всех непокорных стали 
односторонние санкции, 
с помощью которых Сое-
динённые Штаты пытаются 
обеспечить себе мировое 
господство. «Такие рестрик-
ции – грубое нарушение 
буквы и духа устава ООН. Их 
число бьёт все рекорды», – 

подчеркнул Дмитрий Мед-
ведев. Главной целью 
санкций является попытка 
нанести максимальный 
ущерб как можно боль-
шему числу людей из нена-
вистных для США стран, 
а также ущерб странам, 
считающимся якобы союз-
никами Штатов. «Санкции 
против России – это хитрая 
и хорошо продуманная 
игра Вашингтона против 
интересов Европы», – пояс-
нил зампред Совета Без- 
опасности РФ, отметив, что 
это наконец начали пони-
мать и в Евросоюзе.

Даже в период холодной 
войны Америка, по сло-
вам Дмитрия Медведева, 
вела себя гораздо сдержан-
нее, не говорила открыто 
о своих интересах. Сегодня 
степень правового ниги-
лизма США и их клевретов 
достигла крайней точки. 
«Отныне ни одна страна 
не застрахована от того, 
что её активы будут про-
извольно изъяты для про-
движения идеалов этого 

пресловутого миропорядка, 
основанного на американ-
ском доминировании. Сое-
динённые Штаты известны 
своими актами открытого 
грабежа иностранных госу-
дарств», – подчеркнул он.

Специальный докладчик 
Совета ООН по правам 
человека Елена Довгань 
пояснила, что государства, 
вводящие односторон-
ние санкции, не задумыва-
ются об ущербе для про-
стых людей. «Риторика 
односторонних санкций 
звучит так: наши санк-
ции хорошие, направ-
лены на то, чтобы наказать 
плохих, и не затрагивают 
права человека», – отме-
тила она. По словам Елены 
Довгань, попытки ука-
зать на последствия вво-
димых мер натыкаются 
на оправдание высшими 
целями. «Не надо смотреть 
на последствия, на право-
вые нормы. Посмотрите, 
зачем мы вводим санкции. 
У нас высшие цели, а всё 
плохое, что вследствие этого 
случается, – это побочный 
ущерб. Умирают десятки 
тысяч людей – ну и пусть. 
Когда-нибудь мы достигнем 
высшего блага», – процити-
ровала Елена Довгань пред-
ставителей таких стран.

ОТМЕНА САНКЦИЙ – 
УСЛОВИЕ УРЕГУЛИРО-
ВАНИЯ КОНФЛИКТОВ
Снятие подобных санк-
ций и возмещение 
ущерба – одно из условий 
прекращения сегодняшних 
конфликтов. «Скажу прямо, 
урегулирование украин-
ского кризиса невозможно 

без снятия всех санкций 
с Российской Федера-
ции», – заявил Дмитрий 
Медведев. По его словам, 
необходимо ускорить раз-
работку реестра урона, 
причинённого России 
санкциями. Весь реаль-
ный ущерб, причинённый 
отечественной экономике 
и гражданам, всю упущен-
ную выгоду от ограничений 
экономической деятель-
ности следует подсчитать 
и предъявить требования 
о компенсациях как в Рос-
сии, так и в иностранных 
юрисдикциях, указал он.

Дмитрий Медведев напом-
нил, что на прошлом 
Форуме уже выдвигалась 
идея создания объедине-
ния стран, против которых 
введены массовые санк-
ции. «К этой идее можно 
вернуться», – предложил 
он, обратив внимание на то, 
что такие государства могут 
объединиться не только 
для проведения право-
вых консультаций, но и для 
обсуждения защиты от тех, 

кто вводит санкции, вклю-
чая вопросы коллективной 
самообороны в необходи-
мых случаях.

При этом в качестве проти-
водействия диктату Запада 
Дмитрий Медведев пред-
ложил выработать меха-
низм выплаты компен-
саций за преступления 
колониального периода. 
«Чтобы искоренить совре-
менные колониальные 
практики, требуются реши-
тельные действия госу-
дарств международного 
сообщества. Нужно выяв-
лять факты преступлений 
колониального периода 
и оценивать объём ущерба. 
Надо, чтобы такие инстру-
менты действительно 
функционировали на над-
национальном уровне. Их 
необходимо преобразо-
вать в механизмы рассмо-
трения конкретных жалоб 
и выплат компенсаций», – 
сказал Дмитрий Медведев. 
Он пояснил, что компенса-
ции должны быть за хищ-
ническое изъятие ресурсов, 

КРИЗИС МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВОПОРЯДКА
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работорговлю, кабальные 
сделки, кражу историче-
ских ценностей, уничто-
жение языка. Вынесенные 
решения нужно предъяв-
лять к исполнению в разных 
странах. Примеров таких 
практик уже немало, в част-
ности это комиссии правды 
и справедливости, кото-
рые действовали в ЮАР, 
Индонезии и в Восточном 
Тиморе.

В то же время, по сло-
вам Дмитрия Медведева, 
нереалистично в совре-
менной обстановке найти 
с Западом общий консен-
сус по разрешению между-
народных споров, поэтому 
дружественным России 
странам стоит создавать 
совместные правовые 
институты на принципах 
взаимного уважения и под-
линного партнёрства. «Так, 
Россия выступает с иници-
ативой создания единого 
пространства разрешения 
инвестспоров в БРИКС. 
От того, как будет решена 
эта непростая задача, 
во многом зависит испол-
нение вынесенных арбит- 
ражных решений», – под-
черкнул он.

Генеральный прокурор 
Намибии Фестус Катуна 
Мбандека согласился, что 
необходимо активизиро-
вать работу по соблюдению 
странами норм междуна-
родного права, усиливать 
дипломатические про-
цессы и двусторонние отно-
шения. «Это нужно делать 
с помощью переговоров, 
при этом полностью соблю-
дая суверенные права», – 
подчеркнул он.

Однако спецдокладчик 
ООН Елена Довгань выска-
зала мнение, что потреб-
ности в новом междуна-
родном праве нет. Все 
необходимые нормы уже 
есть, но требуется добиться 
их применения в соответ-
ствии с правилами толко-
вания Венской конвенции 
о праве международных 
договоров.

ПРЕСТУПНАЯ 
ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
РЕЗЕРВНАЯ СИСТЕМА
Санкции не единственный 
инструмент в арсенале 
США для приведения стран 
к покорности. Федеральная 
резервная система (ФРС) 
фактически является непод-
контрольным даже амери-
канским властям картелем, 
контролирующим миро-
вые финансы. Если пере-
нести принципы устрой-
ства ФРС США на любую 
другую отрасль, картель-
ный характер объедине-
ния будет очевиден, указал 
полковник Службы внеш-
ней разведки в отставке, 
президент Ассоциации 
экспорта технологического 
суверенитета Андрей Без-
руков. Федрезерв нельзя 
назвать ни государствен-
ной, ни частной системой, 
добавил Министр юсти-
ции Российской Федера-
ции Константин Чуйченко. 
«Деятельность его явля-
ется не просто непрозрач-
ной, она вообще является 
дремучей», – подчеркнул 
он, напомнив, что ещё 
в 2016 году Сенат США 
отклонил законопроект 
об аудите ФРС, к которому 
с тех пор не возвращались.

Нет ничего более антили-
берального с точки зре-
ния смысла свободы, чем 
ФРС, отметила директор 
департамента информа-
ции и печати Министерства 
иностранных дел РФ Мария 
Захарова. По её словам, 
в условиях доминирования 
доллара в международ-
ных расчётах и резервах 
ФРС манипулирует курсом 
в интересах американской 
экономики, чтобы удержать 
её на привлекательном для 
инвесторов уровне. Таким 
образом обеспечива-
ется выкачивание средств 
из всего мира.

По словам дипломата, ФРС 
занимается узаконенным 
воровством междуна-
родного масштаба, заго-
няя страны глобального 
Юга в долговые ловушки, 
в которых затраты 
на обслуживание долга 
превышают 50% бюд-
жета. «Что это? Это под-
рыв мировой экономики, 
это подрыв благосостоя-

ния других стран, в первую 
очередь Африки, Азии, 
Латинской Америки. Фак-
тически это и есть неоко-
лониализм ХХI века», – под-
черкнула Мария Захарова. 
Как добавил член прези-
диума Совета по внешней 
и оборонной политике 
Александр Лосев, ФРС 
занимается систематиче-
ским перераспределе-
нием доходов общества 
к элитам, раздувая новые 
и новые пузыри на различ-
ных рынках. В лопнувших 
пузырях остаются обыч-
ные граждане и компании, 
а элиты переходят в новые. 
При этом критика работы 
ФРС тщательно вычи-
щается из общедоступ-
ных источников, отметил 
Андрей Безруков.

В результате финансовых 
манипуляций растёт уро-
вень глобальной задол-
женности. Мировой долг, 
по данным Международ-
ного института финансов, 
составляет 315 триллионов 
долларов, отметил Алек-
сандр Лосев. За послед-
ние 50 лет было три волны 
глобального накопления 
долга, которые закончи-
лись финансовыми кри-
зисами. Идущая четвёртая 
волна уже самая большая, 
пострадавшими от неё 
будут в первую очередь 
страны глобального Юга, 
предупредил Александр 
Лосев. Америка же может 
оказаться даже в выи-
грыше, так как сама явля-
ется самым большим долж-
ником в мире. «Мы же все 
понимаем, что они никогда 
не отдадут эти деньги 
никому. Ни деньгами, 

ни ракушками, ни возмож-
ностями», – подчеркнула 
Мария Захарова. Когда-ни-
будь это станет очевидным 
каждому человеку на пла-
нете, заверила она.

Единственный выход 
из этой ситуации – пере-
смотр глобальной финан-
совой системы и поиск аль-
тернативных долларовым 
механизмов международ-
ных расчётов. Но быстрой 
замены доллару ждать 
пока не приходится, посе-
товал Александр Лосев. 
«Единственная альтерна-
тива доллару – расчёты 
в национальных валю-
тах», – отметил он. По его 
словам, для балансировки 
мировой торговли обсуж-
дается также создание 
синтетической резервной 
валюты БРИКС по анало-
гии со специальными пра-
вами заимствования (SDR) 
МВФ. Но она не будет 
общей расчётной систе-
мой.

НАРУШЕНИЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ИММУНИТЕТА

Действия Запада против Рос-
сии стали нарушением фун-
даментального принципа 
государственного имму-
нитета. Особенно в ситуа-
ции изъятия под предлогом 
санкций государственной 
собственности и активов. 
В частности, Евросоюз при-
нял решение, позволяющее 
направлять прибыль от рос-
сийских активов за рубе-
жом на поддержку Укра-
ины. В США так называемый 
REPO Act позволяет прези-
денту по своему решению, 
минуя судебную систему, 
изымать суверенные активы 
Российской Федерации 
и тех, кто её поддерживает. 
По всему миру идёт конфи-
скация частной собственно-
сти в связи с тем, что её вла-
дельцы либо аффилированы 
с Россией, либо просто явля-
ются русскими, рассказал 
управляющий партнёр юри-
дической фирмы «Восход» 
Николай Феоктистов. Кроме 
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того, предпринимаются 
попытки объявить госкомпа-
нии альтер эго государства 
для взыскания их имуще-
ства, добавил специальный 
представитель АО «Объе-
динённая судостроитель-
ная корпорация» Дмитрий 
Малышев. По словам парт-
нёра GPS Legal Сонни 
Пейна, такие действия при-
ведут к множеству проблем 
и судебных исков. «Имму-
нитет суверенного государ-
ства – это фундаментальный 
принцип международного 
права, его принимают все 
государства, отходить от него 
можно только в очень огра-
ниченном количестве ситуа-
ций, когда государство даёт 
своё согласие», – отметил он.

Однако пока даже успех 
в судебных разбиратель-
ствах не означает отмены 
политизированных реше-
ний. Главный управляющий 
директор блока междуна-
родных проектов и зару-
бежных представительств 
ВЭБ.РФ Михаил Дёмин 
привёл в пример ситуацию, 
когда удалось добиться 
в ЕС судебного решения 
о том, что ВЭБ.РФ не делал 
ничего противозакон-
ного. Но санкции не были 
отменены. «Неправильная 
оценка фактов, нарушение 
принципа пропорциональ-
ности, нарушение прин-
ципа равного отношения 
и недискриминации, нару-
шение принципа права 
на справедливый суд. Прак-
тически все их базовые 
принципы, которые лежат 
в основе их системы пра-
восудия, люди нарушают», – 
описал он ситуацию в евро-
пейских судах.

По мнению члена правле-
ния, начальника департа-
мента 104 ПАО «Газпром» 
Сергея Кузнеца, защит-
ной мерой должна стать 
угроза ответных компен-
сационных мер. Кроме 
того, необходимо 
создать единый реестр 
понесённого ущерба. 
«Мы не должны преумень-
шать, мы его должны зафик-
сировать, протоколировать 
и так далее», – добавил 
Дмитрий Малышев. Также 
необходимо продолжать 
взаимодействовать с заказ-
чиками из недружествен-
ных стран, чтобы они доно-
сили до своих политиков 
невыгодность санкций, 
предложил заместитель 
генерального директора 
по сопровождению бизнеса 
и корпоративно-правовым 
вопросам АО «Техснабэкс-
порт» Андрей Шляхтов. 
По его мнению, со време-
нем экономические инте-
ресы могут вновь выйти 
на первый план.

РАЗРУШЕНИЕ 
СВОБОДНОЙ 
ТОРГОВЛИ
Санкции фактически разру-
шили декларировавшиеся 
на международном уровне 
принципы свободной тор-
говли. «Санкционные огра-
ничения, или ограничи-
тельные меры, которые 
были приняты против Рос-
сии, в первую очередь раз-
рушили логистические 
пути, нарушили финан-
совые потоки и товарные 
цепочки, из-за чего мно-
жество российских пред-
принимателей столкнулось 
с проблемой невозмож-

ности или ограниченной 
возможности исполнения 
тех или иных обязательств 
по имеющимся контрак-
там», – рассказал руково-
дитель центра юридиче-
ской помощи и медиации 
Московской торгово-про-
мышленной палаты Тимо-
фей Иваненко. 

Воздействие санкций 
на торговлю шире, чем 
это напрямую записано 
в санкционных актах, доба-
вил заместитель началь-
ника правового департа-
мента ОАО «Российские 
железные дороги» (РЖД) 
Платон Гурьянов. Они соз-
дают атмосферу токсич-
ности в отношении рос-
сийских компаний. «Под 
воздействием этой атмос-
феры торговые партнёры 
расторгают контракты, даже 
если это не предусмотрено 
санкциями», – отметил он.
Выходом из такой ситуа-
ции может стать создание 
новой правовой системы 
международной торговли. 

«Настало время, когда меж-
дународные транспортные 
коридоры, создаваемые 
с нашим участием, могут 
стать ещё и правовым явле-
нием, создав правовую 
среду для развития между-
народной торговли в новых 
отношениях, в новой ситу-
ации, в ситуации многопо-
лярности», – отметил Пла-
тон Гурьянов.

Для этого потребуется 
создать систему между-
народно-правовых норм, 
договоров, которые бы 
создавали правила игры, 
не подверженные внеш-
нему санкционному влия-
нию. По мнению Платона 
Гурьянова, санкции в новой 
системе должны быть 
прямо признаны незакон-
ными. Вторая необходимая 
часть правовой инфраструк-
туры – организационная. 
«Нужна международная 
организация, которая позво-
ляла бы решать на своей 
площадке вопросы, связан-
ные с деятельностью меж-
дународных транспортных 
коридоров», – отметил замг-
лавы правового департа-
мента РЖД.

КРИЗИС 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ПРАВОВЫХ 
ИНСТИТУТОВ

Попытки Запада манипу-
лировать международ-
ными правовыми институ-
тами фактически привели 
к их разрушению. Исто-
рическим прецедентом 
стали обвинения, выдви-
нутые Украиной против 
России в Международном 

суде ООН, указал профес-
сор Китайского универ-
ситета иностранных дел 
Синьхо И. Речь идёт о деле 
«Украина против России: 
толкование и примене-
ние Конвенции о преду-
преждении преступ- 
ления геноцида и нака-
зании за него». По сло-
вам профессора, судеб-
ное рассмотрение 
международных споров 
всегда было двусторон-
ним вопросом, но в дан-
ном случае произошло 
массовое вмешательство 
третьих сторон. В част-
ности, 33 страны НАТО 
попытались вступить 
в этот процесс, и в итоге 
32 это сделали, чтобы под-
держать позицию Укра-
ины. «Был нарушен прин-
цип равноправия сторон 
при осуществлении пра-
восудия. Это был не про-
сто спор между Россией 
и Украиной, но между 
Россией и всем западным 
миром», – сказал Синьхо И. 

Многие государства пыта-
ются использовать юрис-

дикцию международ-
ного суда для того, чтобы 
поставить своих оппонен-
тов в невыгодное поло-
жение, добавил доцент 
кафедры международного 
права Университета имени 
Хорезми Хади Азари. В част-
ности, они подают иски, 
которые якобы связаны 
с нарушением Всеобщей 
декларации прав человека 
и таким образом подпа-
дают под юрисдикцию Меж-
дународного уголовного 
суда. «Мы видим много-
численные кейсы, которые 
были представлены судам, 
в то время как реальная 
природа спора между сто-
ронами совершенно не свя-
зана с нарушением данной 
декларации», – отметил 
доцент. По его мнению, 
необходимо привлекать 
внимание общественно-
сти к подобного рода инци-
дентам и злоупотреблению 
правом. 

Запугать Россию таким судом 
не удалось, указал посол 
по особым поручениям, 
представитель Российской 
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Федерации по делам в Меж-
дународном суде ООН Ген-
надий Кузьмин. «Мы готовы 
защищать нашу позицию, 
наши интересы и доказывать 
наши действия как соответ-
ствующие международному 
праву любых инстанций. 
Если такие инстанции сохра-
няют свою непредвзятость, 
они готовы реально рабо-
тать на базе международного 
права, они могут проявлять 
устойчивость перед давле-
нием третьих сторон, они 
обязаны это делать», – зая-
вил он. В данном случае суд 
внял возражениям России 
и согласился, что выдвинутые 
Киевом обвинения не имеют 
отношения к Конвенции.

Стремительно теряет репу-
тацию и Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ). 
По словам полномочного 
представителя Президента 
России в Конституцион-
ном суде РФ Александра 
Коновалова, ЕСПЧ долгие 
годы оправдывал ожида-
ния, но трансформация его 
практики стала настолько 
серьёзной, что влечёт иное 
восприятие самой кон-
цепции его существова-
ния и работы. «Вызывает 
наибольшее разочарова-
ние и часто раздражение 
в национальных юрисдик-
циях, когда решения выно-
сятся в таком эксклюзив-
ном формате, в точечном 
направлении в отношении 
отдельных юрисдикций, 
которые, по сути, явно несут 
на себе следы влияния 
определённых лоббиру-
ющих политических груп-
пировок, а часто выглядят 
и вовсе как достаточно оди-
озные элементы пресло-

вутой гибридной войны», – 
пояснил он.

Заведующий Центром 
международного права 
и сравнительно-правовых 
исследований Института 
законодательства и срав-
нительного правоведения 
Анатолий Ковлер добавил, 
что на контроле Комитета 
министров Совета Европы 
находятся 30 государств 
из 46, которые не испол-
нили постановлений Евро-
пейского суда по правам 
человека. По его словам, 
это говорит о кризисе дове-
рия к суду. Кроме того, 
за последние 10 лет резко 
упало качество юридиче-
ской составляющей поста-
новлений ЕСПЧ, которые 
порой просто невозможно 
исполнить.

Существенный крен в сто-
рону Запада получил Спор-
тивный арбитражный суд 
(CAS) – международный 
арбитражный орган, разре-
шающий споры, имеющие 

отношение к спорту. Как 
рассказала партнёр юриди-
ческой фирмы Curtis Анна 
Козьменко, из 400 арбит- 
ров CAS нет ни одного 
из России. «Зато из Италии 
20 арбитров в этом списке, 
из Великобритании – 36, 
из Соединённых Штатов – 
33, из Швейцарии, неболь-
шой юрисдикции, – 33, 
из Франции – 29 человек, 
из Испании – 22 человека. 
Тогда как, например, такая 
страна, как Бразилия, пред-
ставлена только шестью 
арбитрами. Представите-
лей Индии только четыре 
человека. Из Китая, очень 
большой страны, только 
семь арбитров в списке 
CAS», – отметила она.

Манипулировать судами 
Западу удаётся в том числе 
из-за фрагментарности 
международного права, 
пояснил президент Рос-
сийской ассоциации меж-
дународного права Анато-
лий Капустин. К примеру, 
в Уставе ООН есть Статут 
Международного суда, 
но каких-то чётких прин-
ципов действия междуна-
родного правосудия нет. 
Это позволяет государствам 
путём политического дав-
ления, путём закулисных 
махинаций добиваться 
выгодных им решений, 
отметил эксперт. «Между-
народный уголовный суд 
не имеет права называться 
свободным и справедли-
вым источником правосу-
дия, потому что коррупция 
и предвзятость, отсутствие 
какой-либо заинтересован-
ности в реформировании 
и выполнении своих основ-
ных обязательств, прямых 

обязанностей – это веская 
причина для того, чтобы 
распустить эту организа-
цию», – считает президент 
Единого координацион-
ного центра поддержки 
соотечественников за рубе-
жом Мира Тэрада. 
По мнению правозащит-
ницы, сейчас важно создать 
н е п о л и т и з и р о в а н н ы й 
международный институт 
наднационального кон-
троля системы правосудия 
из заинтересованных стран, 
из числа государств БРИКС, 
ШОС и ОДКБ. Эта тема 
может быть поднята в бли-
жайшее время. «Мы в сен- 
тябре будем прово-
дить юридический сам-
мит БРИКС. И впервые 
подошли к теме создания 
неких институтов, только 
не подобных ООН, которые 
могли бы в какой-то степени 
унифицировать и юриди-
ческие подходы к эконо-
мическому сотрудничеству 
стран БРИКС», – отметил 
председатель Ассоциации 
юристов России, предсе-

датель попечительского 
совета ППК «Фонд развития 
территорий» Сергей Степа-
шин.

По мнению судьи Консти-
туционного суда РФ Миха-
ила Лобова, перезагрузка 
международных право-
вых институтов неизбежна. 
«Если политический проект 
уже не работает, то юстиция 
не может работать в отрыве 
от этого политического про-
екта. Значит, нужна пере-
загрузка политического 
проекта», – подчеркнул 
он. При этом судья напом-
нил о судьбе Лиги Наций, 
которая перестала суще-
ствовать 100 лет назад, как 
раз исключив незадолго 
до этого из своих рядов 
Россию вопреки уставным 
правилам. 

ПОЛНАЯ ОТМЕНА 
ПРАВА В ЗАПАДНЫХ 
СТРАНАХ
Возможно, авторитет запад-
ной правовой системы уже 

окончательно подорван. 
По мнению экс-главы МИД 
Австрии Карин Кнайсль, 
правовая ситуация в Евро-
пейском союзе больше 
напоминает эпоху Сред-
невековья с беззаконием, 
чем современное просве-
щённое общество. Она счи-
тает, что проблема кроется 
в структуре государствен-
ной службы и бюрокра-
тии, которая повсеместно 
царит в ЕС. «Когда вы стал-
киваетесь с европейской 
бюрократией, вы как будто 
перечитываете [писателя 
Франца] Кафку, – подчерк- 
нула она. – Бюрокра-
тия в Европе очень свое- 
образная и сильная, и нам 
не хватает людей с юри-
дическим образованием 
в этих огромных бюрокра-
тических машинах». Говоря 
о ситуации в Вене, экс-
глава МИД Австрии расска-
зала, что в настоящее время 
в государственной адми-
нистрации работают люди, 
которые не понимают раз-
личий между конституцией 
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и законами. Таким образом, 
правовое поле в ЕС больше 
напоминает «джунгли, где 
самим нужно прокладывать 
путь, чтобы разобраться, 
где какой закон сейчас дей-
ствует на самом деле».

Фактически в Евросоюзе 
и США открыто развёрнута 
дискриминация по нацио-
нальному признаку, в том 
числе против собственных 
граждан. В частности, руко-
водитель службы правового 
сопровождения вещания 
телеканала RT Елизавета 
Худякова рассказала о бло-
кировке счетов членов аме-
риканской семьи, которые 
по происхождению были 
русскими и сотрудничали 
с российской компанией. 
«Как это можно назвать? 
Только русофобией, только 
некой отменой права, неким 
преследованием, дискрими-
нацией по национальному 
признаку. Это существует, 
и существует очень выра-
женно», – подчеркнула она. 
«Когда ненависть к опре-
делённой группе людей 
как правовая концепция 
лежит в основе принимае- 
мых норм, то они должны 
рассматриваться как ущерб-
ные, незаконные. Русофо-
бия уже институционали-
зирована», – согласилась 
юрисконсульт видеоагент-
ства Ruptly в Берлине Дарья 
Пашкова-Стравинская. 

Практика преследований 
постоянно расширяется 
и используется для поли-
тических целей. Власти 
Республики Молдова раз-
вернули настоящий террор 
против оппонентов, расска-
зал депутат молдавского 

парламента Денис Уланов. 
По его словам, инстру-
ментом репрессий стали 
санкции. Неугодные вклю-
чаются в списки без откры-
тия уголовного производ-
ства и судебного решения 
и поражаются в политиче-
ских и гражданских правах, 
вплоть до лишения граж-
данства. «За что? За то, что 
мы ведём оппозиционную 
деятельность, направлен-
ную на, например, измене-
ние политического курса 
власти. О каком праве 
вообще можно говорить? 
Его просто нет. Всё, оно 
стёрто в пыль», – заявил он. 

Политически неблаго-
надежным не помогает 
даже судейский имму-
нитет. «Как показывает 
мой пример, судейского 
иммунитета можно очень 
быстро лишиться, если 
человек является поли-
тически несоответствую-
щим», – рассказал судья 
Воеводского суда Варшавы 
в 2012–2024 годах Томаш 
Шмидт. По его словам, 

он был вынужден бежать 
из Польши из-за несогла-
сия с действиями Варшавы, 
которая под влиянием 
Вашингтона и Лондона 
втягивает страну в войну. 
С каждым случаем необ-
ходимо бороться, уверена 
Дарья Пашкова-Стравин-
ская. «Это наша обязан-
ность – давать адекват-
ный юридический ответ 
на любой акт произвола 
немецких властей», – под-
черкнула она. Остановить 
произвол можно только 
сообща, добавил Денис 
Уланов.

ОСТРОВА 
НЕЙТРАЛЬНОСТИ

Одним из немногих сохра-
нившихся инструментов 
правового разрешения част-
ных и коммерческих споров 
за рубежом стали арбитраж-
ные суды, в том числе за счёт 
возможности влиять на под-
бор арбитров. «В арбитраж-
ных судах всё зависит 

от того, как мы формируем 
трибунал. В большинстве 
случаев нам удаётся сфор-
мировать трибунал, который 
нас слышит», – отметил пар-
тнёр, соруководитель прак-
тики по разрешению споров 
фирмы «Рыбалкин, Горцунян, 
Дякин и партнёры» Дмит-
рий Дякин. По его словам, 
это кропотливая работа, 
включающая анализ бэк-
граунда, социальных сетей, 
публичных высказываний, 
круга общения и так далее, 
которая позволяет макси-
мально исключить антирос-
сийский подтекст при рас-
смотрении дел. «В нашей 
реальности приходится 
не просто практически 
какие-то вопросы решать, 
но ещё раскрывать арбит-
рам реальную картину мира, 
в которой оказалась наша 
страна и наши компании 
с введением санкционных 
ограничений, потому что 
не все это воспринимают. 
Некоторые просто раскры-
вают глаза на это, потому 
что никогда об этом раньше 
не думали», – добавил он.

Также на руку России играет 
отсутствие синхронизации 
санкций. «Мы должны пони-
мать, что наша позиция будет 
сильна в частноправовых 
спорах, рассматриваемых 
в том числе по европейскому 
праву, в условиях, когда аме-
риканские и европейские 
санкции не синхронизиро-
ваны. Предпосылкой для 
этого является то, что крайне 
широкая американская тео-
рия контроля, которая позво-
ляет применять санкции 
экстерриториально, была 
отвергнута в достаточно 
большом количестве судеб-

ных споров, рассмотренных 
в Европе», – рассказал управ-
ляющий партнёр ООО «Юри-
дическая фирма Мельни-
чука» Григорий Мельничук.

Однако давление уси-
ливается и в этой сфере. 
Дискриминация даже 
не в решениях, а в доступе 
к правосудию, элемен-
тарно оплатить арбитраж-
ные сборы представляется 
теперь довольно-таки слож-
ной задачей, указала парт-
нёр юридической фирмы 
Curtis Анна Козьменко. 

Часть проблем решается 
за счёт переноса споров 
в дружественные юрис-
дикции. Популярными 
в последнее время стано-
вятся арбитражные инсти-
туты в Гонконге (HKIAC), 
в Китае (CIETAC), очень 
активно развиваются арби-
тражные центры на Ближ-
нем Востоке – Дубай (DIAC) 
и Абу-Даби (ADCCAC), рас-
сказала Анна Козьменко. 

Как добавил партнёр, руко-
водитель практики меж-

дународных арбитражных 
и судебных споров адвокат-
ского бюро ЕПАМ Евгений 
Ращевский, корпоративные 
сделки многих российских 
компаний до сих пор регули-
руются английским правом 
только потому, что так про-
писали консультанты 10 или 
15 лет назад. По его словам, 
альтернативой могло бы 
стать использование права 
материкового Китая. 

О преимуществах мусуль-
манского права рассказала 
доцент кафедры теории 
права и сравнительного 
правоведения Московского 
государственного института 
международных отношений 
Екатерина Рыжкова. «Какой 
бы договор вы ни подпи-
сали сегодня с мусульман-
скими странами, вы должны 
знать, что у них нет поня-
тия непреодолимой силы. 
Даже смерть не приведёт 
к прекращению договорных 
обязательств. Они пере-
кладываются на наслед-
ников», – отметила она. 
Для эффективной работы 
на международном уровне 
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необходимо формировать 
новое поколение юри-
стов со знанием языков 
и культуры. «Нужно знать 
и получать знания о том, 
как местное законодатель-
ство влияет на работу. Под-
ход должен быть дина-
мичным. Все должны быть 
открыты для того, чтобы 
учиться чему-то и вести 
бизнес, чтобы быть в состо-
янии работать в новых 
юрисдикциях, узнавать 
их», – отметил президент 
Ассоциации юристов 
Индии Прашант Кумар. 
«Какие навыки должны быть 
у юристов для ведения раз-
бирательств в Гонконге, 
в Малайзии и в Корее? Пер-
вое – это английский язык 
на хорошем уровне. Второе – 
это знание и понимание, как 
работает международ-
ный арбитраж», – отметила 
региональный амбассадор 
в России Комитета HK45 
(Гонконгский международ-

ный арбитражный центр) 
Анна Грищенкова. По её 
мнению, у российских ком-
паний все необходимые 
качества для такой работы 
есть. 

Важно поддержать 
и взаимное обратное дви-
жение. «Очень надеюсь, что 
Минюст России и Минобр-
науки России смогут прора-
ботать вопрос о том, чтобы 
больше юристов из Вьет-
нама могли учиться именно 
в России, даже на русском 
языке. Если посмотреть 
на государственные органы 
Вьетнама, на юридиче-
ские вузы, то абсолютное 
большинство их работни-
ков – выпускники россий-
ских и советских вузов. Эту 
традицию нужно продол-
жать», – предложила руко-
водитель управления меж-
дународного развития 
аппарата Ассоциации юри-
стов России Тху Ча Ми Ву.

ОДКБ – ЗОНТИК 
БЕЗОПАСНОСТИ

Сопротивляться агрессивной 
политике стран Запада можно 
только совместно. Перед госу-
дарствами – членами Орга-
низации Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) 
стоят серьёзные экономи-
ческие и внешнеполитиче-
ские вызовы, которые можно 
решить с помощью совершен-
ствования законодательства 
и развития военного потенци-
ала объединения.

По словам полномочного 
представителя Российской 
Федерации в ОДКБ, посла 
по особым поручениям 
Министерства иностранных 
дел России Виктора Васи-
льева, деградация ситуации 
с безопасностью связана 
с отказом США и их союзни-
ков от принципа неделимой 
безопасности для всех. 

В результате обостряются 
конфликты в разных регио-
нах. «Мы видим, что проис-
ходит на Ближнем Востоке, 
в первую очередь палести-
но-израильский конфликт. 
Также происходит накопле-
ние конфликтного потен-
циала в Восточной Азии 
и других частях евразий-
ского пространства», – отме-
тил он. Запад продолжает 
рассматривать периметр 
внешних границ ОДКБ как 
плацдарм для целенаправ-
ленного проецирования 
конфликтного потенциала 
против России и её союз-
ников, добавил начальник 
управления планирования 
применения войск (коллек-
тивных сил) ОДКБ Анатолий 
Яковлев. Также растёт угроза 
терроризма и экстремизма. 

В таких условиях ключевым 
становится дальнейшее 
развитие ОДКБ. Согласно 
уставу, одним из направ-
лений его деятельности 
является военно-экономи-
ческое сотрудничество (ста-
тья 7 Устава ОДКБ), указал 
заместитель ответственного 
секретаря Парламентской 
ассамблеи ОДКБ Михаил 
Кротов. Кроме того, вот уже 
16 лет функционирует воен-
но-экономическая комис-
сия, которая занимается 
разработкой стандартов, 
технических регламентов, 
вопросами кооперации 
и сотрудничества оборон-
но-промышленного ком-
плекса. Также, по словам 
Михаила Кротова, в Парла-
ментской ассамблее ОДКБ 
идёт работа над созданием 
документов, необходимых 
для экономического взаи-
модействия с такими орга-

низациями, как Евразий-
ский экономический союз, 
ШОС, БРИКС и СНГ. 

В частности, добавил заме-
ститель директора Федераль-
ной службы по финансовому 
мониторингу Антон Лиси-
цын, ОДКБ является наблю-
дателем в Евразийской 
группе по противодействию 
легализации преступных 
доходов и финансированию 
терроризма. По его словам, 
в ближайшее время плани-
руется провести пилотный 
проект в России, чтобы про-
анализировать эффектив-
ность применения профиль-
ных нормативных правовых 
актов в этой области и поло-
жить в основу модельного 
законодательства лучшие 
практики. 

По мнению начальника 
группы правового обе-
спечения Антитеррори-
стического центра госу-
дарств – участников СНГ, 
члена ЭКС Алексея Агеева, 
в структуре ОДКБ необхо-
димо создать условия, при 
которых разрабатываемые 
модельные законы и реко-
мендации признавались бы 
сразу всеми участниками. 
К примеру, в контексте 
борьбы с терроризмом сле-
дует говорить о переходе 
от двустороннего сотрудни-
чества к универсализации 
и признанию всеобщего 
характера правовых норм, 
направленных на защиту 
жертв терактов и оказание 
им поддержки. 

Частично такая работа уже 
проделана. Во всех государ-
ствах – членах ОДКБ созданы 
и успешно функционируют 

службы по чрезвычайным 
ситуациям. «МЧС России 
за 14 лет сотрудничества 
стало разработчиком пяти 
рекомендаций по гармо-
низации законодательства 
государств – членов ОДКБ 
в области реагирования 
на ЧС, обеспечения без- 
опасности критически важ-
ных объектов, пригранич-
ного сотрудничества при 
возникновении ЧС природ-
ного и техногенного харак-
тера», – напомнил замести-
тель Министра Российской 
Федерации по делам граж-
данской обороны, чрез-
вычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Анато-
лий Супруновский.

Реализация коллективных 
принципов безопасности 
особенно важна в усло-
виях непрямых враждебных 
вызовов. На новый уровень 
угрозы выходят вопросы 
электоральной безопас-
ности, отметил полномоч-
ный представитель Рос-
сийской Федерации при 
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Организации Договора 
о коллективной безо-
пасности, ответственный 
секретарь Парламентской 
ассамблеи ОДКБ Сергей 
Поспелов. Запад активно 
развивает сети НКО, подкон-
трольных СМИ, интернет-ре-
сурсов для деструктивного 
влияния на различные 
сферы общественной 
жизни. «Здесь мы, к сожа-
лению, проигрываем в этой 
борьбе в международном 
формате», – посетовал заме-
ститель Министра юстиции 
Российской Федерации 
Олег Свириденко. 

В рамках противодействия 
угрозам в этой сфере, по сло-
вам Сергея Поспелова, гото-
вятся документы о совместном 
мониторинге военно-полити-
ческой обстановки в Средне-
Азиатском регионе. Их плани-
руется принять этой осенью.

Главным вкладом 
в создание совместной 
безопасности должно 
стать укрепление братских 
и союзнических отношений, 
с тем чтобы разговаривать 
с оппонентами как единое 
целое, заверил предста-
витель России в ОДКБ 
Виктор Васильев. «Важны 
потенциалы. Когда против-
ники увидят наш мощный 
потенциал, тогда они сядут 
за переговоры», – отме-
тил он. «Мы должны пре-
одолеть оборонительный 
характер. Это не значит, 
что мы должны перейти 
в наступление. Это значит, 
что мы должны перейти 
в стадию проактивной обо-
роны», – добавил сотруд-
ник Научно-исследователь-
ского центра Федеральной 
службы безопасности РФ, 
член ЭКС Артём Колесник.

ОБЩЕЕ В СТРАНАХ 
БРИКС
В условиях отказа Запада 
от принципов гуманизма 
именно союз БРИКС может 
вернуть смысл тем цен-
ностям, которые лежали 
в основе ООН. «На наш 
взгляд, БРИКС – это как раз 
тот самый союз разных циви-
лизаций, который смог бы 
вернуть и обновить смысл 
тех ценностей, которые были 
заложены при создании 
ООН. А это ценности, раз-
деляемые всеми: мир, без- 
опасность, справедли-
вость», – заявил председа-
тель Совета при Президенте 
Российской Федерации 
по развитию гражданского 
общества и правам человека 
Валерий Фадеев. Именно 
традиционные ценности 
объединяют столь разные 
государства, которые стре-

мятся в БРИКС, согласился 
заместитель начальника 
управления Президента 
Российской Федерации 
по общественным проектам 
Александр Журавский.

Но БРИКС нуждается в соз-
дании собственных, альтер-
нативных западным, систем 
рейтингов в экономике, 
культуре, экологии. К при-
меру, Китай сумел изменить 
к лучшему жизнь миллиарда 
своих граждан, указал Вале-
рий Фадеев. «У них велико-
лепная экономика, высокие 
технологии. Это историче-
ский подвиг, совершённый 
китайским народом. А их 
упорно ставят на самые низ-
кие позиции», – отметил он. 

Также игнорируются дости-
жения культуры стран БРИКС. 
«В Списке всемирного насле-
дия ЮНЕСКО числится 
1199 объектов. Из них в странах 
союза БРИКС – только 15,8% 
от общего количества объек-
тов, при том что в них живет 
41% населения Земли, страны 
занимают почти 30% миро-
вой суши. Для наглядности: 
от всего Списка всемирного 
наследия ЮНЕСКО на терри-
тории Европы сосредоточено 
почти 42% таких объектов», – 
отметила аналитик Института 
наследия и современного 
общества Российского госу-
дарственного гуманитарного 
университета Юлия Сухо-
рукова. По её словам, среди 
обсуждаемых сейчас инициа-
тив – создание Совета по раз-
витию объектов культурного 
и природного наследия стран 
БРИКС. «Также мы предла-
гаем создать реестр объектов 
культурного и природного 
наследия – цифровую плат-

форму, которая позволит все 
лучшие творения человече-
ства и природы показывать 
на интерактивном ресурсе», – 
сказала она.

На экологические проблемы 
также нужен собственный 
взгляд с упором не на биз-
нес-интересы, а на защиту 
природы. «Нужно подверг- 
нуть инвентаризации все 
декларации и соглашения 
по экологической тема-
тике. Долгое время счи-
талось, что охрана при-
роды – это не про деньги. 
Сейчас всем понятно, что 
охраняют природу в инте-
ресах больших бизнес-кор-
пораций», – рассказал гене-
ральный директор АНО 
«Центр «Амурский тигр» 
Сергей Арамилев. По его 
словам, многие конвенции 
вредят России и другим 
странам БРИКС. «В том, что 
касается решения экологи-
ческих проблем, нужен свой 
взгляд. Пока доминирует 
западный – и он шкурный. 
Всё сводится к тому, чтобы 
заработать на этой теме», – 
согласился Валерий Фадеев. 

«Тема развития культур-
ного и природного насле-
дия должна быть для нас 
одной из основных в этом 
ключе. Наша задача – разра-
ботать правила игры, чтобы 
у нас они были свои к тому 
моменту, когда мы вернёмся 
в мировую повестку. 
Мы должны со всеми 
нашими богатствами влиять 
на ситуацию», – подчеркнул 
депутат Государственной 
Думы, председатель Всерос-
сийского общества охраны 
природы (ВООП) Вячеслав 
Фетисов.

«Ценность БРИКС заключа-
ется как раз в том, что оно 
[объединение] создаёт аль-
тернативное мнение для 
мира и формирует новые 
устои для миропорядка», – 
отметил заместитель руково-
дителя Федерального агент-
ства по делам Содружества 
Независимых Государств, 
соотечественников, про-
живающих за рубежом, 
и по международному гума-
нитарному сотрудничеству 
Дмитрий Поликанов.
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В текущей геополитической 
обстановке особенно важ-
ной становится систематиче-
ская и комплексная работа 
по защите национальных 
интересов. Сегодня Россия 
ведёт борьбу с противоправ-
ными действиями недру-
жественных стран, которые 
направлены на дестабили-
зацию общественно-полити-
ческой обстановки, подрыв 
российской государствен-
ности и конституционного 
строя, отметил Министр 
юстиции РФ Констан-
тин Чуйченко. «Мы преду-
преждаем и информируем 
об иностранном влиянии, 
пресекаем деятельность 
экстремистских объеди-
нений, противоборствуем 
идеологиям, разрушающим 

моральные устои нашего 
общества, возбуждающим 
ненависть и вражду», – под-
черкнул он. 

Так, уже полтора года дей-
ствует закон «О контроле 
за деятельностью лиц, нахо-
дящихся под иностранным 
влиянием». Также установ-
лена уголовная и админи-
стративная ответственность 
за публичные действия, 
направленные на дискре-
дитацию использования Во- 
оружённых сил РФ в целях 
защиты интересов России 
и её граждан. 

Однако речь идёт не только 
о реагировании правовой 
системы на текущие вызовы, 
но также о её перестройке 

в процессе перехода к мно-
гополярному миру. «Указ 
Президента Российской 
Федерации Владимира Вла-
димировича Путина о тра-
диционных ценностях чётко 
определил, в каком обще-
стве мы должны жить, какое 
общество защищать, какое 
строить», – рассказал ректор 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета 
Николай Кропачев. По его 
словам, на базе вуза орга-
низован консорциум и раз-
вёрнута работа по анализу 
всего российского зако-
нодательства на предмет 
соответствия этому Указу. 
«Мы ведём работу по созда-
нию эффективных правовых 
механизмов укрепления 
традиционных российских 

духовно-нравственных цен-
ностей, защиты материн-
ства, отцовства и детства. 
Это залог безопасности 
и суверенитета нашей 
страны», – добавил Констан-
тин Чуйченко.

В Конституции впервые 
указано, что все граждане 
являются частью националь-
ного интереса, напомнила 
заместитель Председателя 
Государственной Думы РФ 
Ирина Яровая. Ценности, 
закреплённые в Конститу-
ции, включают традицион-
ные семейные отношения 
между мужчиной и жен-
щиной, заботу государства 
о детях, защиту памяти 
предков и связь поколений. 
Эти моральные ориентиры 
определяют направление 
и логику государственной 
политики. «В этом и ответ 
на вопрос, почему сегодня 
Россия в мире занимает 
роль ведущего субъекта, 
обеспечивающего цивили-
зационное развитие», – под-
черкнула она. 

ТРАДИЦИОННЫЕ 
ЦЕННОСТИ

Противостояние с Западом 
уже шире, чем по линии 
коммунизм – капитализм 
во времена Советского 
Союза, выразил мне-
ние председатель комис-
сии Совета Федерации 
по информационной поли-
тике и взаимодействию 
со средствами массовой 
информации Алексей Пуш-
ков. «Это противостояние 
типов цивилизационного 
развития, как нам вообще 
выстраивать будущее чело-
вечества», – пояснил он. 

В частности, Запад пред-
лагает трансгендерную, 
трансгуманистическую куль-
туру. И это не вопрос, инте-
реснее такая культура тради-
ционной или скучнее, лучше 
или хуже, это уже про быть 
или не быть, добавила дирек-
тор департамента инфор-
мации и печати МИД РФ 
Мария Захарова. «Это экзи-
стенциальное противостоя-
ние, когда предписываются 
человеку не его представ-
ления о жизни, а его сущ-
ностная характеристика, его 
натура», – пояснила дипло-
мат. Нравственность и духов-
но-нравственные ценности 
в России рассматриваются 
как основы национальной 
безопасности, добавила 
заместитель Председателя 
Государственной Думы РФ 
Анна Кузнецова.

В России люди всего мира 
видят ковчег традиционных 
ценностей, добавил заме-
ститель Председателя Госу-
дарственной Думы РФ Пётр 
Толстой. «Мы на всех меж-
дународных площадках, 
в ходе межпарламентских 
диалогов стараемся под-
черкнуть эту роль России», – 
сказал он. «Многие страны 
мира, которые не обладают 
привилегией говорить 
правду, которые не обла-
дают привилегией сувере-
нитета, именно на Россию 
возлагают надежды в части 
того, что будет сильной Рос-
сия – будет сильный мир 
с точки зрения его много-
образия и равноправного 
развития», – подчеркнула 
Ирина Яровая. 

Большинство электората 
и на Западе в ужасе от про-

исходящего. «Сторонники 
традиционных ценностей 
на Западе даже не успели 
оглянуться, как оказались 
каким-то притесняемым 
большинством. Потому 
что активное меньшин-
ство очень жёстко и бес-
компромиссно навязывает 
свои ценности, в том числе 
и в учебных заведениях. 
Не хотелось бы, чтобы 
подобная практика могла 
возникнуть у нас», – сказал 
Пётр Толстой. Идеология 
ЛГБТ (движение признано 
в Российской Федерации 
экстремистским и запре-
щено) разъедает западные 
сообщества изнутри, согла-
сился глава департамента 
многостороннего сотруд-
ничества по правам чело-
века МИД России Григорий 
Лукьянцев. «Чем больше 
вы продвигаетесь по пути 
насаждения восприятия 
этой идеологии у себя, тем 
быстрее произойдёт 
вырождение и общества, 
и государства. Потому что 
прогресс любого общества 
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возможен только при ува-
жении именно традицион-
ных семейных ценностей, 
иначе это путь в никуда, 
это тупик», – сказал он. При 
этом дипломат отметил, что 
пока западные партнёры 
не способны возвыситься 
над своими политическими 
интересами и осознать про-
блему.

ПОДДЕРЖКА СЕМЬИ

По мнению руководителя 
дирекции аналитических 
радиопрограмм телерадио-
компании Вооружённых сил 
РФ «Звезда» Анны Шафран, 
решение стоящих перед 
Россией амбициозных задач 
невозможно без опоры 
на семью. «Семья – это школа 
любви, самопожертвования, 
милосердия, великодушия, 
заботы о ближнем. В конце 
концов, это школа самоот-
речения. Это воспитывает 
в личности именно инсти-

тут семьи, который пыта-
ются разрушить наши оппо-
ненты», – сказала она. 

Крепкая семья – это опора 
и тыл каждого, добавил заме-
ститель Министра юстиции 
РФ Всеволод Вуколов. «Вос-
питание детей в духе любви 
к своей стране, уважения 
друг к другу, преемственно-
сти поколений, осознания 
незаменимости материнства 
и отцовства является для нас 
первостепенной задачей», – 
сказал он.

Важную роль в процессе 
укрепления семейных цен-
ностей играет государствен-
ная поддержка, включая 
социальные программы 
и инициативы, направлен-
ные на улучшение условий 
жизни семей, повышение 
их благосостояния и защиту 
прав детей и родителей. 
Также расширяется законо-
дательная поддержка семьи. 

БОРЬБА 
С ЧАЙЛДФРИ

Одно из основных ново-
введений – официальный 
запрет на пропаганду идео- 
логии чайлдфри, призыва-
ющей к сознательной без-

детности, добровольному 
отказу от рождения детей. 
Как отметил заместитель 
Министра юстиции РФ Все-
волод Вуколов, соответству-
ющие изменения в закон 
«О защите детей от инфор-
мации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию», 
а также в закон «Об основ-
ных гарантиях прав ребёнка 
в Российской Федера-
ции» уже подготовлены. 
«Это должно быть инстру-
ментом для того, чтобы 
защитить наши ценности», – 
подчеркнул он.

Следствием распростране-
ния идей чайлдфри стало 
растущее число абортов. 
«Согласно официальной 
статистике, ежегодно дела-
ется более 500 тысяч абор-
тов. Если мы будем учиты-
вать ещё медикаментозные 
аборты, то эта цифра будет 
ещё выше», – отметил депу-
тат Московской городской 
думы, руководитель Театра 
на воде Мария Киселёва. 

По словам председателя 
Патриаршей комиссии 
по вопросам семьи, защиты 
материнства и детства 
Фёдора Лукьянова, гово-
рить о демографическом 
подъёме нельзя, пока коли-
чество абортариев в стране 
в несколько раз превышает 
количество мест учреж-
дений родовспоможения. 
Но фармацевтический биз-
нес активно саботирует 
инициативу Русской пра-
вославной церкви по пере-
воду абортов из частных 
клиник в государственные, 
добавил он. «Мы понимаем, 
почему, потому что медика-
ментозные аборты делаются 

в основном в частных клини-
ках», – пояснил он. По мне-
нию священника, требуется 
законодательно уточнить 
понятие жизни, чтобы счи-
тать ребёнка в утробе 
матери полноправным 
человеком, как это принято 
у большинства традицион-
ных религий. 

Для защиты семьи её необ-
ходимо сделать субъек-
том права, уверен ректор 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета 
Николай Кропачев. Также 
предлагается расшире-
ние мер поддержки семей. 
«Нам необходимо прове-
дение системного мони-
торинга действующего 
законодательства с целью 
определения достаточно-
сти принятых мер, направ-
ленных на  соблюдение 
имущественных прав чле-
нов семьи и их защиты 
в таких сферах, как  банк- 
ротство в корпоративных 
отношениях, в жилищных 
правоотношениях и в дру-

гих общественных отноше-
ниях с имущественными 
элементами», – перечис-
лила заведующая кафедрой 
гражданского и предпри-
нимательского права Все-
российского государствен-
ного университета юстиции 
Марина Илюшина. 

Как добавил руководитель 
Агентства социально-демо-
графического развития Гри-
горий Сайфуллин, существу-
ющие меры господдержки, 
направленные на рождение 
первых трёх детей, должны 
быть расширены и на всех 
следующих.

НА СТРАЖЕ ИСТОРИИ

Защита традиционных цен-
ностей – это также улучше-
ние качества общественного 
и исторического образова-
ния. Ключевым аспектом 
сегодня становится пере-
смотр учебных программ 
и методов преподавания. 
Обновлённая школьная про-
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грамма по истории направ-
лена на формирование 
у учащихся глубоких знаний 
и умения критически ана-
лизировать исторические 
события, понимать и оцени-
вать социальные процессы. 
С 1 сентября 2023 года 
в образовательном про-
цессе используют новые 
учебники истории для 10–11-х 
классов. Издание состоит 
из четырёх книг: «История 
России» (10-й класс), «Все-
общая история» (10-й класс), 
«История России» (11-й класс) 
и «Всеобщая история» (11-й 
класс).

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов расска-
зал, что с 2025 года за счёт 
сокращения обществозна-
ния в 5–8-х классах увели-
чат число уроков истории 
с двух до трёх в неделю. 
Само обществознание 
будет преподаваться с 9-го 
класса и также получит 
новый единый учебник. 
«Рукопись в высокой сте-
пени готовности. Мы вни-

мательно учитываем все 
замечания. У нас более 
20 рецензентов из серьёз-
ных структур. И я думаю, 
что в итоге удастся создать 
принципиально новый курс 
обществознания, курс про 
то, что самая лучшая страна 
в мире – это Россия», – под-
черкнул начальник депар-
тамента по координации 
вопросов государственной 
политики в исторической 
и гуманитарной сферах 
Администрации Прези-
дента Российской Федера-
ции Владислав Кононов.

По словам помощника 
Президента Российской 
Федерации, председателя 
Общероссийской обще-
ственно-государственной 
организации «Российское 
военно-историческое обще-
ство» Владимира Медин-
ского, перераспределение 
между историей и обще-
ствознанием даст школьни-
кам больше преимуществ. 
История России обретает 
больше смыслов, а курс 
обществознания преобра-
зуется в пользу большей 
практичности, понятности 
и полезности. Он также под-
черкнул, что Россия сохра-
нит изучение всеобщей 
истории в школах и не будет 
действовать в угоду «псев-
до-болонско-американским 
системам», где делается 
упор только на националь-
ную историю. По его сло-
вам, даже в элитных вузах 
США всемирную историю 
не знают вообще, вплоть 
до непредставления, что 
находится на географиче-
ской карте за границами 
Штатов.

Владимир Мединский 
напомнил, что на рубеже 
1990–2000-х предмет «Обще-
ствознание» разросся 
от одного урока в неделю 
в 10-м классе советской 
школы до необходимости 
преподавать его с 6-го по 11-й 
класс во многом за счёт при-
водящей в ужас учителей 
и учеников теоретической 
фактологии. «Но самый глав-
ный нарратив, от которого 
хотелось бы уйти, это даже 
не перегруженность учеб-
ников обществознания, 
а от какой-то излишней 
теории, которая в жизни 
никогда не пригодится», – 
добавил Владислав Кононов.

РОЛЬ НКО В ЗАЩИТЕ 
ЦЕННОСТЕЙ

Некоммерческие организа-
ции (НКО) были призваны 
создавать мосты между куль-
турами и народами, содей-
ствуя международному 
сотрудничеству. Но сегодня 
Запад использует НКО 
в качестве инструмента 
гибридной агрессии. В част-
ности, есть многочисленные 
свидетельства финансового 
накачивания гражданского 
сектора Украины через 
такие западные НКО, как 
Pact Incorporation, Internews, 
International Republican 
Institute, фонды «Открытое 
общество» Сороса [Open 
Society Foundations], пере-
числила директор департа-
мента информации и печати 
МИД РФ Мария Захарова. 
Она также напомнила 
об официальном признании 
США в том, что они вложили 
пять миллиардов долларов 
в «поддержку демократии» 
на Украине со времён рас-

пада СССР. При этом, по сло-
вам Захаровой, западные 
НКО уже давно покинули 
пределы просто системы 
влияния и лоббирова-
ния, как, например, «Белые 
каски» в Сирии.

К сожалению, сегодня 
на передний план вышли 
международные политиче-
ские игры, которые стёрли 
границы дозволенного 
в вопросах внутреннего 
суверенитета государства, 
добавил заместитель Мини-
стра юстиции РФ Олег Сви-
риденко. По его словам, 
создание с зарубежной 
помощью НКО для работы 
в сфере образования, куль-
туры, защиты окружаю-
щей среды и других сфе-
рах стало прикрытием для 
Запада. «В реальности под 
этим благовидным предло-
гом вливались многомил-
лиардные инвестиции, кото-
рые, как оказалось, были 
ориентированы на подрыв 
национальной безопас-
ности и дестабилизацию 
общественно-политической 

обстановки в Российской 
Федерации», – констатиро-
вал он. 

В итоге иностранным граж-
данам и организациям была 
предоставлена возможность 

выступать учредителями 
российских НКО, откры-
вать филиалы и представи-
тельства иностранных НКО 
в России. Эти возможно-
сти они использовали для 
попыток грубого вмешатель-
ства в социально значимые 
сферы жизни.

Российский подход карди-
нально другой. «Ни одна 
из наших неправитель-
ственных организаций, 
даже тех, которые работают 
при МИДе, не ставят своей 
задачей вмешательство 
во внутренние дела. Тем 
более смену режима или 
изменение внутриполити-
ческой обстановки», – пояс-
нила Мария Захарова. 

Дипломат добавила, что 
в последнее время организа-

ции при МИД России сосре-
доточены на одной задаче. 
«Полностью сфокусированы 
на защите либо своих соб-
ственных участников, либо 
соотечественников: спасе-
нии соотечественников, кото-
рых бесконечно арестовы-
вают, задерживают, вменяют 
какие-то иски за рубежом, 
граждан, которые никогда 
не были ни в какой 
повестке», – подчеркнула она, 
уточнив, что таким людям 
в других странах просто 
некуда больше обращаться. 

При этом Россия выстра-
ивает оборону от враж-
дебного влияния, создаёт 
механизмы его купирова-
ния. По словам Олега Сви-
риденко, не последнюю 
роль в этом сыграло усиле-
ние контроля Министер-
ством юстиции за деятель-
ностью иностранных НКО 
и в целом государственная 
позиция, направленная 
на сохранение и укрепле-
ние суверенитета России. 
В результате у нас сегодня 
действует только 55 ино-
странных НКО из 103, кото-
рые были в 2020 году. Тем 
не менее финансирование 
нежелательных организа-
ций усиливается. Денежные 
вливания США в организа-
ции, признанные иноаген-
тами в России, в 2023 году 
выросли на 40%, до 1,3 мил-
лиарда рублей, сообщил он.

Но растёт и поддержка 
деятельности отечествен-
ных НКО. Порядка 62 тысяч 
социально ориентирован-
ных некоммерческих непра-
вительственных органи-
заций действуют сейчас 
в России, 17 тысяч из них 
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созданы за последние шесть 
лет, сообщил гендиректор 
Фонда президентских гран-
тов Илья Чукалин. Он также 
отметил, что 75% таких НКО 
учтены в реестре Минэко-
номразвития, 62% участво-
вали в конкурсах Фонда 
президентских грантов, 
30% получали поддержку 
по линии Фонда. Более 
8 тысяч социально ориен-
тированных НКО получили 
федеральную поддержку 
на сумму более 37 миллиар-
дов рублей в 2023 году. Для 
сравнения: в 2010 году только 
700 организаций получили 
поддержку в размере около 
4 миллиардов рублей.

«Принципиальное отли-
чие НКО заключается в их 
социальной направленно-
сти, основная цель – благо 
нашей страны. Нам важно, 
чтобы выбор наших граждан 
диктовался не зарубежными 
финансовыми потоками, 
а исторически присущими 
духовно-нравственными 
традициями и ценностями», –  
добавил Олег Свириденко.

Однако на международ-
ном уровне инструмен-
тов для поддержки НКО 
у России пока недоста-
точно. «К сожалению, инсти-
тутов, которые выделяют 
средства для некоммерче-
ских организаций, которые 
занимаются внешнеполи-
тической деятельностью, 
очень мало. А организа-
ций, которые имеют право 
выделять средства для ино-
странных некоммерческих 
организаций, вообще три. 
И мне кажется, что одна 
из наших с вами глобаль-
ных задач – создать больше 

таких инструментов для под-
держки некоммерческого 
сегмента, как российского, 
так и иностранного», – рас-
сказала заместитель испол-
нительного директора Фонда 
поддержки публичной 
дипломатии имени А.М. Гор-
чакова Виктория Карслиева.

Несмотря  на многочислен-
ные сложности и политизиро-
ванность некоммерческого 
сектора, нельзя не учиты-
вать огромный положи-
тельный потенциал обще-
ственного воздействия 
НКО на сознание людей, их 
ключевую роль в укрепле-
нии межкультурного диа-
лога, защите прав человека 
и продвижении глобального 
сотрудничества, отметил 
замминистра юстиции Олег 
Свириденко. По его словам, 
Минюст наравне с защитой 
национальных интересов 
прикладывает много усилий 
к созданию максимально 
благоприятного и комфорт-
ного взаимодействия госу-
дарства и некоммерческого 
сектора. 

Так, востребованной рабо-
тающими на международ-
ном треке НКО является 
возможность электронной 
подачи документов при 
регистрации, что освобож-
дает от уплаты госпошлины 
и обращения к нотариусу. 
Также планируется в бли-
жайшее время сокращение 
сроков регистрации доку-
ментов. Кроме того, Минюст 
ведёт оптимизацию отчёт-
ности НКО, в частности раз-
рабатывается её единая 
форма, готовится электрон-
ный способ подачи.

ПРОБЕЛЫ В 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Для защиты ценностей 
общества необходимо 
устранение пробелов 
в законодательстве. К при-
меру, заместитель предсе-
дателя Следственного коми-
тета РФ Александр Фёдоров 
указал на невозможность 
признания виновными лиц, 
совершивших особо тяж-
кие преступления против 
национальной безопас-

ности в тех случаях, когда 
таких лиц уже нет в живых. 
В результате складывается 
парадоксальная ситуация: 
содеянное не получает 
должной правовой оценки 
в судебном порядке. Более 
того, формально такие лица 
считаются невиновными, 
пока их вина не доказана 
в суде. По словам Алек-
сандра Фёдорова, можно 
было бы использовать 
опыт Республики Беларусь, 
предусмотревшей в своём 
законодательстве осужде-
ние без наказания и воз-
можность признания пре-
ступниками лиц, которых 
уже нет в живых. 

Также необходимо менять 
нормы права с учётом 
новых форм преступле-
ний. По мнению Ирины 
Яровой, особую опасность 
представляют технологии 
массовой рассылки инфор-
мации через систему так 
называемых ботов. «При 
этом информация распро-
страняется якобы от неко-
его лица, образ которого 
также формируется с целью 
войти в доверие некоего 
сообщества или создать 
иллюзию массового мне-
ния», – отметила она. Речь 
фактически идёт о техно-
логии информационной 
войны и управления созна-
нием как отдельно взятого 
человека, так и социальных 
групп, сообществ, форми-
ровании общественного 
мнения и деструктив-
ного влияния. Вице-спикер 
считает, что необходимо 
вводить внесудебную бло-
кировку информации пре-
ступной направленности 
и повышать ответствен-

ность за создание автома-
тизированного массового 
контента. 

Есть предложения и карди-
нального характера – сня-
тие моратория на смертную 
казнь. Как заявил председа-
тель Конституционного суда 
РФ Валерий Зорькин, «мора-
торий на смертную казнь 
в России незыблем», и недо-
пустимость её возобновле-
ния – предел для измене-
ний нынешней правовой 
системы страны. По его мне-
нию, законодательное регу-
лирование в стране может 
меняться по многим вопро-
сам, но не по вопросу смерт-
ной казни. 

Однако доводы для отмены 
моратория достаточно 
серьёзные. «В некоторых 
случаях её нужно при-
менять, и в этих случаях 
я сторонник смертной 
казни», – сказал председа-
тель Следственного коми-
тета РФ Александр Бастры-
кин. В качестве примера 
глава СК привёл недав-
ний теракт в «Крокус Сити 

Холле». «Если в советское 
время за убийство двух или 
трёх лиц могла быть назна-
чена смертная казнь, то тут 
обвиняемые получат макси-
мум пожизненное лишение 
свободы», – отметил Алек-
сандр Бастрыкин. Также 
он добавил, что содержание 
одного осуждённого обхо-
дится в 30 тысяч рублей 
ежегодно, а это, по словам 
главы СК, колоссальный 
бюджет, если человек при-
говорён к пожизненному 
заключению. «Трёхразовое 
питание, двухчасовые про-
гулки, медицинский осмотр, 
включая стоматолога. Я себе 
не могу два часа позво-
лить погулять, у меня нет 
времени на это», – сказал 
он. «Сегодня мораторий 
действует, потому что есть 
постановление Конститу-
ционного суда Российской 
Федерации. Жизненный 
опыт показывает, что этот 
вопрос может быть пере-
смотрен», – указал ректор 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета 
Николай Кропачев.

ЗАЩИТА НАЦИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ ЗАЩИТА НАЦИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ



29 28 

ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ 
МИГРАЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКИ

Особого внимания требует 
миграционная политика. 
Изменения в этой сфере 
предполагают не только 
усиление контроля и уже-
сточение законодательства, 
но и разработку комплекс-
ных программ, направ-
ленных на интеграцию 
мигрантов, включая обра-
зовательные проекты 
и социальную поддержку. 
Такой подход позволит 
превратить вызовы в воз-
можности для устойчивого 
развития общества и укреп- 
ления межкультурного диа-
лога. 

По словам ректора Все-
российского государствен-
ного университета юсти-
ции Ольги Александровой, 

в сфере миграционной 
политики накопилось много 
вопросов, особенно активно 
обсуждается тема пре-
ступности, совершаемой 
мигрантами. «Например, 
насколько миграционная 
политика в целом оказалась 
состоятельной и почему 
мы все чаще слышим 
о совершенно неприемле-
мом поведении со стороны 
мигрантов? Можно ли гово-
рить о социальной стабиль-
ности и спокойствии для 
наших граждан в ситуации, 
когда массово приезжаю-
щие в нашу страну мигранты 
не желают принимать пра-
вила поведения, обычаи 
и вовсе не стремятся стано-
виться частью нашего соци-
ума?» – подчеркнула она.

По данным Следственного 
комитета, сегодня отме-
чается рост особо тяжких 
преступлений, совершён-

ных мигрантами, – на 32% 
за 2023 год, в сфере неза-
конного оборота наркотиче-
ских средств – на 27%, пре-
ступления экстремистского 
характера – на 147%. Всё 
чаще мигранты совершают 
резонансные преступления 
и правонарушения, указал 
глава СК Александр Бастры-
кин. Также он отметил, что 
расширяется география 
миграционной преступно-
сти в России. «Значительное 
число таких преступлений 
фиксируется в Самарской 
и Челябинской областях, 
в Алтайском крае, в Яма-
ло-Ненецком АО, Тамбов-
ской, Кемеровской, Пен-
зенской областях и в ряде 
других регионов», – перечис-
лил он. При этом Александр 
Бастрыкин подчеркнул, что 
в статистику не попадают 
мигранты, которые уже полу-
чили российское граждан-
ство.

По его мнению, назрела 
необходимость честно отве-
тить на вопрос, с какой эко-
номической или полити-
ческой целью мигранты 
завозятся в страну. «Гово-
рят, что мы без мигрантов 
якобы не сможем ничего 
построить. Однако сегодня 
отмечается одна тенденция: 
мигранты всё меньше рабо-
тают на стройках. По нашим 
данным, 13% от тех, кто заез-
жает к нам что-то строить, 
на самом деле работают 
на стройках. Где сегодня 
мигранты чаще всего рабо-
тают? Такси, развозка про-
дуктов питания и на рынках. 
«Кто к нам приезжает? Офи-
циальные исследования 
ФАДН [Федеральное агент-
ство по делам националь-
ностей], которые были год 
назад, показали, что больше 
40% не признают наши 
законы и традиции, ещё 26% 
готовы жёстко отстаивать 
свои традиции на нашей 
территории. К нам приез-
жают люди с радикальной 
идеологией», – предупредил 
председатель Националь-
ного антикоррупционного 
комитета Кирилл Кабанов.

В обществе обсуждаются 
различные инициативы 
по изменению подхода 
к миграции. Например, 
целевой набор мигран-
тов под конкретные нужды 
работодателя, установление 
ответственности работода-
теля за такой набор, вве-
дение различных инстру-
ментов лояльности для 
мигрантов. «Мы должны 
выйти на обоснованный 
и централизованный наём 
мигрантов. Мигранты 
должны приезжать с одной 

целью – работа на конкрет-
ный срок», – заявил Кирилл 
Кабанов. 

В то же время председатель 
комитета Совета Федера-
ции по конституционному 
законодательству и государ-
ственному строительству 
Андрей Клишас подчеркнул, 
что отдельного законода-
тельства для мигрантов быть 
не может – они должны жить 
по законам РФ. «Проблема 
в том, что люди приходят 
со своей собственной куль-
турной, этнической, религи-
озной традицией и не хотят 
адаптироваться. Мы должны 
создать условия и правила, 
которые как раз адаптируют 
людей к тем условиям, кото-
рые есть в Российской Феде-
рации», – сказал он.
Как отметил председа-
тель комитета по миграции 
и координации деятельно-
сти мест пребывания Обще-
российской обществен-
ной организации малого 
и среднего предпринима-
тельства «Опора России» 
Сергей Нуждин, бизнес 
готов заниматься привлече-

нием иностранных работ-
ников, предоставлять 
необходимые системные 
условия для их размеще-
ния, но не может конкури-
ровать с теневым сообще-
ством. «Законопослушным 
предпринимателям конку-
рировать в экономическом 
смысле слова с тем бизне-
сом, который привлекает 
к себе иностранцев через 
«прослойки» и активно уча-
ствует в финансировании 
теневых схем и нелегаль-
ной миграции, практиче-
ски невозможно. Давайте 
создадим для бизнеса рав-
ные условия в рамках ответ-
ственности при работе 
с иностранными гражда-
нами», – пояснил он.

ИСТОРИЧЕСКИЙ УРОК 
ГУМАНИЗМА
Оценка минувших истори-
ческих событий, нахожде-
ние связи между прошлым 
и настоящим помогают 
сохранить принципы гума-
низма и нравственности 
в рамках закона. Приме-
ром такого подхода стало 
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обсуждение самого гром-
кого процесса России XIX 
века – дела 28-летней Веры 
Засулич. В 1878 году она 
выстрелила в градоначаль-
ника Санкт-Петербурга 
Фёдора Трепова якобы 
из-за незаконного приказа 
сечь розгами не снявшего 
перед ним шапку в тюрьме 
народовольца Архипа 
Боголюбова. Засулич была 
оправдана судом присяж-
ных под председательством 
выдающегося российского 
юриста Анатолия Кони.

Полпред Правитель-
ства РФ в высших судеб-
ных инстанциях Михаил 
Барщевский назвал дис-
куссию по делу Засулич 
«бриллиантом в короне» 
ПМЮФ и отметил, что 
считает важным сравне-
ние ситуаций с сегодняш-
ним днём. «Дело началось 
с того, что кого-то в тюрьме 
избили розгами. Но ведь 

сегодня такое даже пред-
ставить себе невозможно, 
правда?» – спросил он.

Представлявшая команду 
«pro» президент Федераль-
ной палаты адвокатов (ФПА) 
Светлана Володина рас-
сказала, что решение суда 
присяжных продемонстри-
ровало проявление демокра-
тии. По её мнению, у обще-
ства осталось ощущение 
справедливости решения. 
У Засулич не было умысла 
убить, она не стала стрелять 
второй раз и бросила писто-
лет. «В это время в обществе 
было недовольство, и оправ-
дательный вердикт Засулич – 
это обвинительный вердикт 
Трепову», – считает глава 
ФПА. Она напомнила, что 
присяжные приняли реше-
ние всего за 10 минут. 

Заместитель директора 
по международному сотруд-
ничеству Института госу-

дарства и права Российской 
академии наук Александр 
Звягинцев напомнил, что 
защищавший Засулич 
адвокат Пётр Александров 
весьма тщательно отбирал 
присяжных: из 24 присяж-
ных отклонил 11, так или 
иначе связанных с органами 
власти, а оставшиеся – сту-
денты, мелкие купцы – были 
недовольны властью.

Более сложная задача 
досталась представляв-
шему команду «contra» главе 
Минюста Константину Чуй-
ченко. Он указал, что след-
ствие в отношении Засулич 
было проведено бездарно – 
всего за 1,5 месяца. «Совер-
шенно не исследованы 
обстоятельства, указываю-
щие на террор и на то, что 
Вера Засулич действовала 
не одна. В своих воспо-
минаниях Анатолий Кони 
писал, что даже к отыска-
нию сообщницы, купившей 

для неё револьвер, не было 
принято никаких серьёзных 
мер», – отметил Чуйченко. 

В итоге стоял вопрос о том, 
совершила ли Засулич обще-
уголовное преступление 
из благородного порыва или 
совершила акт терроризма, 
причём действовала не одна 
и выполняла определённую 
соратниками политическую 
задачу. На вторую версию, 
по словам Константина Чуй-
ченко, указывает тот факт, что 
сразу после оправдатель-
ного приговора она вышла 
из здания суда в толпу 
народа, села на подготов-
ленную бричку и скрылась 
за границей в Швейцарии, 
где прожила 20 лет, занима-
ясь политической работой, 
хотя потом, по показаниям 
её соратников, разочарова-
лась в терроре. «Таким обра-
зом, по делу Веры Засулич, 
на мой взгляд, не была уста-
новлена истина, и процесс 
действительно превратился 
в суд над Треповым», – заме-
тил Министр.

Глава Минюста добавил, что 
оправдание Засулич нельзя 
считать обоснованным. 
«Тогда в правовую систему 
надо вводить в качестве 
третьего обстоятельство, 
которое исключает, помимо 
необходимой самообороны 
и действий в крайней необ-
ходимости, совершение 
преступления или поступка, 
подпадающего под при-
знаки преступления, под 
влиянием высоких нрав-
ственных начал. Конечно, 
это невозможно, и быть 
такого не должно», – аргу-
ментировал он.

Адвокат Генри Резник счи-
тает, что поступок Засулич 
нельзя считать терактом или 
политическим убийством. 
«Отвратительнейшее безза-
коние, которое учинено было 
[в отношении Боголюбова], – 
розги, которые 20 лет не при-
менялись, и по этой причине 
было возмущение всего 
общества», – напомнил он. 
Генри Резник также напом-
нил, что власти тогда хранили 
полное молчание и дали ука-
зание прокурорам ни одного 
критического слова в адрес 
Трепова не произносить. 
Кроме того, Трепов не только 
отказался явиться в суд, 
но и отказался дать показа-
ния на дому. В итоге защит-
ник Засулич Пётр Алексан-
дров фактически поставил 
присяжных перед мораль-
ным выбором. И сегодня, 
если не удаётся доказать 
присяжным моральную вину 
человека, а не его виновность 
перед законом, присяжные 
могут вынести оправдатель-
ный вердикт, указал адвокат.

Общий вердикт подвели 
члены жюри, не являющиеся 
профессиональными юри-
стами. Председатель СПЧ 
Валерий Фадеев так оце-
нил роль процесса: «Террор 
в России начался раньше 
этого дела, но он разгорелся 
после этого дела, когда стало 
ясно, что государство слабо». 
Он напомнил, что в то время 
«общество продолжило 
разрушать собственное 
государство», и дело Веры 
Засулич – важнейший шаг 
к тому, что потом произошло 
с нашей страной. 

Прошедшая тюрьму в США 
Мария Бутина провела ана-
логию между делом Засу-
лич и делом Ассанжа, 
освобождённого в Велико-
британии после заключения 
соглашения и получившего 
фактически оправдатель-
ный приговор после согла-
сия признать свою вину. 
По её мнению, наступит 
время понимания позор-
ности мер, заставивших 
Ассанжа признать свою вину.
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Российская авиационная 
индустрия, столкнувшись 
с множественными ограни-
чениями, такими как закры-
тие неба, аннулирование 
сертификатов лётной годно-
сти и прекращение между-
народных соглашений, нахо-
дит пути для защиты своих 
интересов и поддержания 
операционной деятельности. 
Важным аспектом является 
развитие внутренних ресур-
сов и компетенций. «Компа-
ния «Аэрофлот», как и мно-
гие российские компании, 
осуществляющие деятель-
ность в международном про-
странстве, после введения 
отраслевых санкций США, 
Великобритании и Евро-
союза столкнулась со мно-

жественными ограничени-
ями: приостановка членства 
«Аэрофлота» в международ-
ных объединениях, закрытие 
неба для воздушных судов, 
поголовная приостановка 
и расторжение в односто-
роннем порядке соглашений 
с контрагентами из недруже-
ственных стран, а также огра-
ничение в использовании 
правовых механизмов для 
защиты интересов «Аэро-
флота» в недружественных 
юрисдикциях», – рассказала 
директор юридического 
департамента ПАО «Аэро-
флот» Анна Хомякова. 

Одним из выходов стало 
создание альтернативных 
западным страховых инсти-

тутов. «Мы убедили коллег 
по Евразийскому экономи-
ческому союзу в необхо-
димости создания новых 
постоянных инструмен-
тов. По инициативе транс-
портников в 2023 году 
создаётся Евразийская пере-
страховочная компания 
(ЕПК)», – рассказал статс-се-
кретарь – заместитель Мини-
стра транспорта Российской 
Федерации Дмитрий Зверев.

Также развивается право-
вой инструментарий под-
держки отрасли. Речь идёт 
о возможности передачи 
самолётов вместе с экипа-
жем от одной авиакомпа-
нии к другой, что позволит 
финансово нестабильным 

авиакомпаниям временно 
снизить расходы и сохра-
нить парк воздушных судов, 
рабочие места, репута-
цию. Это так называемый 
мокрый лизинг. «В этой 
связи отмечу одну инициа- 
тиву, которую мы иници- 
ировали в прошлом году как 
раз на площадке Петербург-
ского форума – речь идёт 
о «мокром лизинге». Сейчас 
он уже подготовлен в виде 
инициативы ко второму чте-
нию, включён уже в текст 
законопроекта», – рассказал 
Дмитрий Зверев. Он отме-
тил, что механизм начнёт 
действовать с 2025 года.

Кроме того, по словам 
партнёра ООО «ЛГС Юри-
дические Услуги» Елены 
Степаненко, формируется 
новый подход к договор-
ной практике, основанный 
на собственной проактив-
ной проверке контрагентов 
на предмет их попадания 
под санкционные ограни-
чения. «Есть такая позиция 
у некоторых наших коллег, 
что это проблема иностран-
цев, это им надо соблюдать 
санкции, это их проблема 
и их ответственность. Да, 
это их ответственность, 
но это наш актив», – отме-
тила она. 

По словам Елены Степа-
ненко, если смотреть на шаг 
вперёд, то можно выстроить 
определённые меры защиты 
от возможных новых санк-
ций. «У нас уже есть опыт 
хороший, уже есть преце-
денты. Сейчас крайне важно 
не идти по ранее накатанной 
дорожке, а сформировать 
новые подходы, которые, 
если санкционное урегули-

рование иностранное будет 
ужесточаться, даст больше 
комфорта и возможности 
защиты прав российским 
лицам», – сказала она.

РАЗВИТИЕ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКИ

Потребление энергии 
в России активно растёт, 
но развитие всей энергети-
ческой отрасли сталкива-
ется с отсутствием единого 
подхода к сетям на регио-
нальном уровне.  «Мы отме-
чаем тренд роста потреб- 
ления электрической энер-
гии, изменения региональ-
ного объёма потребления. 
Мы ищем решения для 
обеспечения повышения 
надёжности, энергетиче-
ской безопасности, защиты 
инфраструктуры, адаптации 
бизнес-процессов к усло-
виям меняющейся реально-
сти», – рассказал заместитель 
генерального директора 
по правовому обеспечению 
ПАО «Россети» Даниил Кра-
инский.

Одна из проблем – несовер-
шенство местного регулиро-
вания. «В 2023 году в судеб-
ном порядке были признаны 
незаконными решения 
региональных регулято-
ров на общую сумму почти 
9 миллиардов рублей. 
Это только один год. При-
мерно такая же ситуация 
и за предыдущие периоды, 
и в этом году тоже. Мы пока 
не можем сказать, что про-
блема в принципе решена, 
но тем не менее движение, 
направленное на решение 
этой проблемы, осуществля-
ется», – рассказал Даниил 
Краинский.

Количество производите-
лей электрической энергии 
не изменилось, а количество 
территориальных сетевых 
организаций удвоилось, ука-
зал статс-секретарь – заме-
ститель руководителя Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС России) Сергей 
Пузыревский. По его словам, 
это привело к росту бюро-
кратических расходов, кото-
рые легли на плечи потре-
бителей. 

При этом россияне сталки-
ваются с тем, что единствен-
ная электрическая линия, 
которая подходит к садовым 
товариществам или даже 
достаточно крупным насе-
лённым пунктам, фактиче-
ски брошена, малейшая ава-
рия – и люди возвращаются 
в каменный век, добавил 
полномочный представитель 
Правительства РФ в Государ-
ственной Думе Александр 
Синенко. «Сложная ситуа-
ция связана с приватиза-
цией сетей и бесхозяйным 
содержанием объектов энер-

ГЛАВА 3. 
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гетики, невозможностью 
территориальных сетевых 
организаций своевременно 
в полном объёме провести 
аварийные работы», – отме-
тил советник директора 
Института законодательства 
и сравнительного правове-
дения при Правительстве 
РФ Сергей Синицын.

Ключом к решению про-
блем станет создание систе-
мообразующих территори-
альных сетевых организаций 
(СТСО), которые будут играть 
важную роль в обеспече-
нии надёжности и разви-
тии инфраструктуры. «Вве-
дение в законодательство 
СТСО с его функционалом 
и статусом позволит решить 
многие из проблем и озна-
чает, по существу, гибкий 
переход к новой эре элек-
троэнергетики. Речь идёт 
не только о решении круп-
ной назревшей проблемы, 
но и об оздоровлении всей 
системы», – подчеркнул Сер-
гей Синицын. Он добавил, 
что появление СТСО приве-
дет к централизации энерге-
тической системы на уровне 
всей страны. 

Ожидается, что закон о соз-
дании таких сетевых орга-
низаций и внедрении 
автоматического дистан-
ционного управления объ-
ектами электроэнергетики 
вступит в силу с 1 сентября 
2024 года. Он предполагает 
создание в каждом субъ-
екте Российской Федерации 
единого центра ответствен-
ности, который будет осу-
ществлять функцию «одного 
окна» для потребителей 
услуг по передаче электро-
энергии и энергосбытовых 

организаций, эксплуати-
ровать бесхозные электро-
сетевые объекты и устра-
нять масштабные аварии 
на сетях прочих территори-
альных сетевых организа-
ций по решению региональ-
ного штаба по надёжности. 
Статус региональной систе-
мообразующей электросе-
тевой организации будет 
присваиваться крупнейшей 
ТСО в регионе на основании 
критериев, которые устано-
вит кабмин.
Кроме того, Правитель-
ство России и Минэнерго 
наделяются полномочиями 
утверждать правила форми-
рования и ведения цифро-
вых информационных моде-
лей электроэнергетических 
систем и объектов электро- 
энергетики, а также осущест-
влять автоматизированный 
информационный обмен 
и предоставление информа-
ции в области электроэнер-
гетики в электронном виде. 
Это обеспечит совмести-
мость передаваемых и полу-
чаемых данных с исполь-

зованием этих моделей. 
Применение единых стан-
дартов и правил форми-
рования цифровых моде-
лей энергетических систем 
и объектов электроэнер-
гетики позволит сократить 
затраты субъектов отрасли 
на организацию информа-
ционного обмена.

ТРУБОПРОВОДНЫЙ 
ТРАНСПОРТ

Разворот торговли на Восток 
поднял вопросы совершен-
ствования правового регу-
лирования даже в традици-
онных экспортных сферах. 
К примеру, диверсифика-
ция направлений поставок 
углеводородов потребовала 
ускорения строительства 
инфраструктуры и новых 
правовых норм. «Формиро-
вание надёжной транспорт-
ной инфраструктуры нефте-
газового комплекса является 
важнейшей составляющей 
энергетической безопасно-
сти государства. Обеспече-
ние её постоянного разви-
тия возможно только путём 
совместных усилий государ-
ства, энергетических компа-
ний, а также научно-эксперт-
ного сообщества», – указал 
ректор Московского госу-
дарственного юридиче-
ского университета имени  
О.Е. Кутафина (МГЮА) Вик-
тор Блажеев.

Однако строительство 
новых нефтепроводов 
натолкнулось на сложную 
систему регулирования 
прав на земельные участки. 
«Различные права, при-
чем иногда сложные права 
на соответствующие земель-
ные участки. Это надо уре-

гулировать. Сегодня этого 
регулирования по факту 
нет. Чтобы решить вопрос, 
мы должны обращаться 
к десятку законодательных 
актов, каких-то правовых 
разъяснений, это ненор-
мальная ситуация», – указал 
главный научный сотруд-
ник Института государ-
ства и права Российской 
академии наук Андрей 
Габов. «Земельное законо-
дательство, лесное зако-
нодательство, законода-
тельство о недрах. Дальше 
разрешительная система 
оформления документа-
ции, потом регистрация. 
Это такой пласт проблем», – 
посетовал член правления 
ПАО «Газпром» Владимир 
Марков.

По словам Андрея Габова, 
необходимо принять систе-
мообразующий федераль-
ный закон о магистраль-
ном трубопроводном 
транспорте, который кон-
солидировал бы существу-
ющие нормы и устранил 

бы проблемы пересечения 
множества актов. «В этом 
федеральном законе сле-
дует решить все пересе-
чения, которые возникают 
с иным законодательством. 
Прежде всего лесное, 
земельное, водное и целый 
ряд других вопросов, кото-
рые возникают», – подчерк- 
нул эксперт. Положитель-
ный эффект и синергия при 
принятии такого закона воз-
можны, только если удастся 
избежать нового дубли-
рования норм, согласился 
статс-секретарь – замглавы 
ФАС России Сергей Пузы-
ревский. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗАЦИЯ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ 
ПОМОЩИ
Вопрос о том, кто может 
и должен представлять инте-
ресы физических лиц и орга-
низаций в отечественных 
судах, оказался в центре про-
фессиональной юридиче-
ской дискуссии практически 
сразу после распада СССР. 

Сегодня де-факто и де-юре 
лицо, которому исполни-
лось 18 лет, может прийти 
в районный суд и пред-
ставлять интересы граждан 
по сложнейшим категориям 
дел. «Эта ситуация приемле-
мой быть не может», – отме-
тил помощник заместителя 
Председателя Правитель-
ства РФ – руководителя 
Аппарата Правительства 
РФ Кирилл Онищенко. 
«По сравнению с советским 
периодом в сегодняшнем 
стандарте юриспруденции 
нет практики. Поэтому нали-
чие диплома не свидетель-
ствует о том, что человек 
подготовлен к судебной дея-
тельности, к представитель-
ству. Ответ очевиден: нужен 
допуск в профессию», – доба-
вил судья Верховного суда 
РФ Михаил Кротов.

Кроме того, речь идёт о пря-
мом мошенничестве. Заме-
ститель Министра юстиции 
Максим Бесхмельницын 
сравнил навязываемые 
гражданам услуги по подаче 
исков с DDoS-атаками 
на российские суды. В каче-
стве примера он привёл 
рекламу, предлагающую 
помочь повысить пенсию 
или получить компенсацию 
за билет. «Мы в 2022 году 
провели анализ с Пенсион-
ным фондом: из более чем 
150 тысяч исков по измене-
нию пенсии удовлетворено 
было шесть. Максималь-
ная сумма по повышению 
пенсии – 4 рубля 35 копеек. 
А средняя стоимость услуг 
«юристов» варьируется 
от 200 тысяч до 500 тысяч 
рублей», – рассказал он. 
При этом старший препо-
даватель кафедры уголов-
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ного процесса и крими-
налистики юридического 
факультета Санкт-Петер-
бургского государственного 
университета Андрей Тузов 
добавил, что привлечь таких 
юристов к ответственности 
как мошенников практиче-
ски невозможно.

«С 2019 года мы обсуждали 
это, в 2023 году вырабо-
тали концепцию, подход. 
В 2024 году мы выходим 
на то, чтобы приступить 
к регламентной части, 
к внесению в Правитель-
ство Российской Федерации 
поправок в существующие 
законы», – рассказал Максим 
Бесхмельницын. Согласно 
обсуждаемой реформе, 
представительство в судах 
будут осуществлять адво-
каты, а юридические ком-
пании и юристы для работы 
в судах должны будут инте-
грироваться в адвокатуру. 
«Здесь не надо мельчить 
и сводить всё только к про-
фессионализации предста-
вительства. Задача, как мне 
кажется, гораздо масштаб-

нее. Должны преследо-
ваться стратегические цели 
развития отечественного 
консалтинга как инфра-
структуры суверенной рос-
сийской экономики», – доба-
вил управляющий партнёр 
юридической компании 
«Пепеляев Групп» Сергей 
Пепеляев.

Адвокатура является наи-
более подготовленной 
площадкой для создания 
института судебного пред-
ставительства. «Есть органи-
зационная, территориаль-
ная, цифровая платформа, 
есть и меры дисциплинар-
ного взыскания», – пояс-
нил член комитета Совета 
Федерации по конституци-
онному законодательству 
и государственному строи-
тельству Николай Владими-
ров. «Сдай экзамен – и тебя 
внесёт Министерство юсти-
ции в единый реестр судеб-
ных представителей, на тебя 
будет распространяться 
Кодекс этики судебного 
представителя», – добавил 
Михаил Барщевский.

Но само адвокатское сооб-
щество пока не определи-
лось с тем, какую форму 
с гражданско-правовой 
точки зрения должно иметь 
соглашение об оказании 
юридической помощи, 
указала адвокат коллегии 
адвокатов города Москвы 
«Барщевский и партнёры» 
Мария Пухова. По её словам, 
это может быть договор воз-
мездного оказания услуг, или 
разновидность поручения, 
или смешанные варианты. 

Неясно пока, в какой пра-
вовой форме будут созда-

ваться новые адвокатские 
фирмы – ООО, ПАО либо 
в новой, неизвестной пока 
форме специально для 
рынка профессиональных 
услуг, сказал Сергей Пепе-
ляев. Заместитель Мини-
стра юстиции Максим 
Бесхмельницын не исклю-
чил, что адвокатские бюро 
в рамках реформирования 
адвокатуры могут получить 
право становиться коммер-
ческими организациями. 
«В любом случае нужна 
будет проработка и реше-
ние. До 1 октября в любом 
случае на какие-то реше-
ния мы выйдем», – заключил 
Кирилл Онищенко.

БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ 
ВЗЫСКАТЕЛЯ 
И ДОЛЖНИКА
Правовые нормы и техно-
логии развиваются быстро, 
и ключевым аспектом явля-
ется поиск и поддержание 
баланса интересов между 
должниками и взыскате-
лями. Это особенно акту-
ально в контексте испол-
нительного производства, 
где каждое решение может 
существенно повлиять 
на жизнь людей и функци-
онирование организаций. 
Важным фактором явля-
ется соразмерность при-
нимаемых мер в условиях 
развития исполнительного 
производства, внедрения 
новых технологий. «Долж-
ник, равно как и взыска-
тель, – это граждане либо 
организации, которые обла-
дают равными правами 
с точки зрения Конституции. 
Наша задача – обеспечи-
вать законные права обеих 
сторон. Нельзя делать крен 

в одну сторону и забывать 
о другой», – отметил первый 
заместитель Министра юсти-
ции Евгений Забарчук.

Однако обеспечить 
баланс становится труд-
нее из-за кратного роста 
объёма задолженности. 
На исполнении у Феде-
ральной службы судебных 
приставов находится около 
11–12 трлн рублей различных 
долгов, за прошлый год взы-
скано около 1,2 трлн рублей. 
«Времени у пристава нет 
на то, чтобы задуматься. Нет 
возможности даже решить 
тот минимум задач, за кото-
рые он несёт ответствен-
ность. Он только успевает 
обработать вал поступаю-
щей документации», – сооб-
щил директор Федеральной 
службы судебных приста-
вов – главный судебный при-
став РФ Дмитрий Аристов. 

По его словам, служба 
должна быть избавлена 
от колоссального объёма 
документов для того, чтобы 
пристав-исполнитель как 
специалист высокого класса 
отрабатывал сложные испол-
нительные производства, 
где действительно нужны 
какие-то действия, откло-
няющиеся от общераспро-
страненных. Также, по его 
словам, необходимо убрать 
из законодательства возмож-
ность приставов применять 
какие-то подходы по своему 
усмотрению, что увеличивает 
коррупциогенные факторы 
и ведёт к массовому обжа-
лованию их действий. «Моя 
большая просьба как руково-
дителя – избавить судебных 
приставов-исполнителей 
от этого усмотрения и сде-

лать закон об исполнитель-
ном производстве понятным. 
Как правоприменителю, так 
и сторонам исполнительного 
производства», – отметил 
Дмитрий Аристов. 

Выходом из ситуации 
с растущим валом взысканий 
может стать вменение в обя-
занность кредитным учреж-
дениям предлагать реструк-
туризацию задолженности, 
указал главный финансовый 
уполномоченный по пра-
вам потребителей финан-
совых услуг Юрий Воронин. 
«Человек может оказаться 
в разных жизненных ситуа-
циях, не от хорошей жизни 
он может оказаться в роли 
должника. Механизм, кото-
рый вырабатывается Цен-
тральным банком, Министер-
ством финансов. В этом году 
соответствующий законо-
проект будет уже на рассмо-
трении в Государственной 
Думе», – рассказал он. 
Финомбудсмен добавил, 
что у должника должно быть 

право подключить финан-
сового уполномоченного 
по своей инициативе. «Тогда 
финансовый уполномочен-
ный проверяет, правильный 
ли долг. Мы выявляем много 
нарушений, злоупотребле-
ний при потребительском 
кредитовании. Важно про-
верить объективность и пра-
вильность долга», – указал он.

По данным Юрия Воро-
нина, в 2023 году было 
выявлено около 300 слу-
чаев использования недо-
бросовестных практик 
в деятельности финансовых 
организаций. Из них 80% 
приходится на кредитные 
организации. Это либо недо-
бросовестное информиро-
вание потребителя, либо его 
недоинформирование о тех 
последствиях, которые воз-
никают при приобретении 
того или иного финансового 
продукта. Он подчеркнул, 
что сведения о выявленных 
неприемлемых практиках 
ежеквартально направля-
ются в Банк России, а также 
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размещаются на офици-
альном сайте финансо-
вого уполномоченного для 
возможности ознакомле-
ния с ними всех заинте-
ресованных лиц. «В этом 
аспекте своей деятельности 
мы являемся неким дамо-
кловым мечом для финан-
совых организаций, желаю-
щих получить выгоду за счёт 
недобросовестных действий 
по отношению к потребите-
лям, и инструментом Банка 
России по регулированию 
рынка», – заявил финомбуд- 
смен. 

Ещё одна проблема – ука-
зание в договорах займа 
заниженной суммы стои-
мости кредита. «Мы рас-
сматриваем стадию воз-
никновения обязательств 
как ключевую, когда можно 
избежать просроченной 
задолженности. Чтобы 
разрешить эту проблему, 
с января этого года вне-
сены изменения в Феде-
ральный закон «О потре-
бительском кредите», где 
детально прописана мето-

дика расчёта полной стои-
мости кредита. Мы дести-
мулируем выдачу кредитов, 
займов, если показатель 
долговой нагрузки крайне 
высок», – отметил дирек-
тор юридического департа-
мента Центрального банка 
РФ Андрей Медведев. 
По его словам, потребитель 
рассматривается в качестве 
более слабой стороны, чьи 
права должны быть силь-
нее гарантированы и обе-
спечены.

Многое уже сделано для 
упорядочения коллек-
торской деятельности. 
В 2024 году вступил в силу 
федеральный закон, кото-
рый расширяет полномо-
чия судебных приставов 
по контролю за коллек-
торскими и микрофинан-
совыми организациями, 
введена уголовная ответ-
ственность за незаконную 
деятельность при взыска-
нии задолженности, исклю-
чена возможность обраще-
ния взыскания на выплаты 

социального характера, 
указал первый заместитель 
Министра юстиции Евге-
ний Забарчук.

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ 
И НАСЛЕДСТВЕННОЕ 
ПЛАНИРОВАНИЕ

Дискриминация рос-
сиян в западной правовой 
инфраструктуре подняла 
вопрос о необходимости 
корректировок действую-
щей нормативно-право-
вой базы, регулирующей 
работу личных фондов. 
В частности, для более 
эффективного развития 
наследственного плани-
рования в России важно 
вывести личные фонды 
из-под регулирования 
закона «О некоммерческих 
организациях» (НКО). 

С января 2024 года нача-
лись новые дискуссии 
о том, как ещё улучшить 
и создать более гибкое 
законодательство о лич-
ных фондах, рассказала 

первый вице-президент 
«Газпромбанка» Татьяна 
Кузьмина. По её словам, 
в том числе речь идёт 
о возможности перевода 
в Россию ранее созданных 
фондов и трастов. Обра-
щение к таким инструмен-
там – это серьёзный стимул 
для сохранения инвести-
ций и бизнеса в нашей 
стране, что особенно 
важно в условиях санкций, 
добавил президент Феде-
ральной нотариальной 
палаты Константин Кор-
сик. «Профессиональное 
управление имуществом 
в данном случае позво-
ляет сохранить и рабо-
чие места, и бесперебой-
ность производственных 
процессов. Бенефициары 
могут получить гарантии 
денежного содержания 
и сохранности имеюще-
гося у компании имуще-
ства», – отметил он.

По словам советника 
председателя совета 
директоров АО «ААА 
Управление Капиталом» 

Анны Горячевой, чёткого 
регулирования лиц, кото-
рые управляют личным 
фондом, в России нет. 
Законодательные требо-
вания как таковые к про-
фессиональным компе-
тенциям и к репутации 
отсутствуют. «У нас, к сожа-
лению, в России с преем-
ственностью дела обстоят 
не так хорошо, как хоте-
лось бы. У нас только 
сейчас, по сути, склады-
вается некая преемствен-
ность и подход к этому 
вопросу», – добавила 
заместитель генераль-
ного директора по право-
вым вопросам холдинго-
вой компании «Интеррос» 
Ольга Войтович.

Одна из причин затор-
мозившейся подготовки 
законодательной базы – 
отнесение личного фонда 
к сфере действия закона 
об НКО, рассказала 
секретарь Общественной 
палаты РФ Лидия Михе-
ева. Сделано это было для 
контроля за различной 
общественной и поли-
тической деятельностью 
некоммерческих структур. 
Но с появлением закона 
«О контроле за деятель-
ностью лиц, находящихся 
под иностранным влия-
нием» такая необходи-
мость отпала. «Я полагаю, 
что нам нужно признаться 
честно, что личные фонды 
должны быть выведены 
из-под федерального 
закона о НКО, как это уже 
давно сделано в отноше-
нии целого ряда других 
некоммерческих орга-
низаций», – подчеркнула 
она.

ПЕНИТЕНЦИАРНАЯ 
ПОЛИТИКА 
ГОСУДАРСТВА

В России запущена работа 
по модернизации уго-
ловно -исполнительной 
системы, направленная 
на гуманизацию усло-
вий содержания и ресо-
циализацию осуждённых. 
Лишение свободы за пре-
ступление, не представля-
ющее большой опасности 
для общества, даёт эффект 
в виде временной изо-
ляции правонарушителя, 
но одновременно влечёт 
негативные последствия. 
«У человека, оказавшегося 
в изоляции, происходят 
изменения, нарушаются 
ранее сложившиеся соци-
альные связи. При осво-
бождении нередко возни-
кают серьёзные проблемы 
с адаптацией к жизни», – 
пояснил заместитель Мини-
стра юстиции Всеволод 
Вуколов. 
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Важной задачей стали гума-
низация, модернизация 
уголовно-исполнительной 
системы и ресоциализа-
ция лиц, освободившихся 
из мест лишения свободы, 
указал замглавы Минюста. 
«Это помогает им посте-
пенно вернуться в нор-
мальную жизнь. Уровень 
рецидива, пока мы за этим 
смотрим, существенно ниже, 
чем когда человек возвра-
щается из исправительной 
колонии», – отметил он. 

В частности, в России 
создано более 400 цен-
тров для лиц, осуждённых 
на принудительные работы. 
Всеволод Вуколов 
напомнил, что такие 
работы – это не лишение 
свободы. По его словам, 
в этих центрах осуждённый 
работает, адаптируется, что 
помогает ему постепенно 
вернуться в нормальную 
жизнь. Уровень рециди-
вов у таких осуждённых 
существенно ниже, чем 
у тех, кто отбыл наказа-
ние в колонии, сказал он. 
«Анализируя обращения 
людей, которые выходили 
из мест лишения свободы, 
особенно долго пробыв 
там, и не понимали, как им 
вернуться к жизни, мы уви-
дели, что в ряде регионов 
появились организации, 
с п е ц и а л и з и р у ю щ и е с я 
на помощи этим людям. 
Я обратилась к Президенту, 
чтобы этот опыт был мас-
штабирован, он поддержал. 
Началась работа – масштаб-
ная, целенаправленная», – 
добавила уполномоченный 
по правам человека в Рос-
сийской Федерации Татьяна 
Москалькова.

Эта система существенно 
отличается от американской, 
подчеркнул член Обществен-
ной палаты Константин Яро-
шенко. «У нас нет рабского 
труда. В США он существует: 
заключённые в федеральной 
системе получают заработную 
плату в месяц от 5 до 15 дол-
ларов и работают 8 и более 
часов в день. У нас заключён-
ные получают нормальную, 
сопоставимую заработную 
плату», – пояснил он.

Среди других новшеств – 
возможность использования 
в реабилитации религиоз-
ной составляющей. «В этом 
году мы получили разре-
шение вводить должности 
помощников начальников 
следственных изоляторов 
по работе с верующими. 
Мы ввели 204 должно-
сти. У нас 210 изоляторов, 
70 помещений, функцио-
нирующих в режиме след-
ственного изолятора. Уже 
начался процесс по ком-
плектованию из числа свя-
щенников всех религий. 

Православные, мусульмане, 
иудаизм, буддизм – доста-
точно большой спектр», – 
отметил директор Федераль-
ной службы исполнения 
наказаний Аркадий Гостев.

СНИЖЕНИЕ 
АДМИНИСТРАТИВНОЙ 
НАГРУЗКИ
Одним из ключевых аспек-
тов современной правовой 
реформы в сфере адми-
нистративных нарушений 
является снижение нагрузки 
и цифровизация процессу-
ального законодательства. 
Это позволяет не только 
упростить доступ к правосу-
дию, но и сделать его более 
оперативным и прозрачным. 
Внедрение электронного 
документооборота и возмож-
ности дистанционного уча-
стия в процессах значительно 
ускоряет обработку дел и сде-
лает правосудие доступнее. 

Как отметила вице-прези-
дент Федеральной палаты 
адвокатов РФ Елена Авакян, 

буквально за несколько лет 
изменился подход к про-
веркам бизнеса – морато-
рий на них стал практически 
реальностью, отменяется 
большое число необязатель-
ных штрафов. Однако раз-
личные новые оборотные 
штрафы всё же появляются, 
к примеру за нарушение 
правил хранения, обработки 
и за утечку персональных 
данных. 

Тренд на смягчение адми-
нистративных санкций как 
в отношении граждан, так 
и в отношении индивиду-
альных предпринимателей 
и юридических лиц чётко 
зафиксирован, считает пер-
вый заместитель председа-
теля комитета Совета Феде-
рации по конституционному 
законодательству и госу-
дарственному строитель-
ству Ирина Рукавишникова. 
А их повышение возможно 
только в виде исключений.

Ещё одним облегчаю-
щим административную 
нагрузку фактором стано-

вится использование элек-
тронного документообо-
рота, хотя и в ограниченной 
сфере. «В настоящее время, 
например, электронный 
документооборот приме-
ним только к делам об адми-
нистративных правонару-
шениях, зафиксированных 
с помощью специальных 
технических средств», – 
пояснила исполняющая обя-
занности директора депар-
тамента законодательства 
об обороне, безопасности 
и судопроизводстве Миню-
ста Мария Глущенко.

По её словам, предлага-
ется закрепить возможность 
изготовления, направле-
ния, получения любых про-
цессуальных документов 
в электронном виде, а также 
предусмотреть правовые 
основания для дистанцион-
ного участия в производстве 
по делам об администра-
тивных правонарушениях. 
«При этом сразу хочу обра-
тить ваше внимание, что 
вводимое регулирование 
будет распространяться 
на все виды процессуальных 
документов, применяться 
к любым категориям дел 
и на разных стадиях про-
изводства по делу. В элек-
тронном виде можно будет 
направлять как документы, 
изначально изготовленные 
в таком виде, так и электрон-
ные копии бумажных доку-
ментов», – отметила она.

Как полагает исполнитель-
ный директор – руководи-
тель аппарата Ассоциации 
юристов России Анастасия 
Милютина, такое усиление 
будет осуществлено с мини-
мальным риском увеличе-

ния нагрузки на судебную 
систему только в том слу-
чае, если будет реализовано 
одновременно с внедре-
нием системы специализи-
рованных административ-
ных судов. «Идея создания 
интернет-судов, она в данном 
случае также вполне себе 
имеет право на существова-
ние, чтобы подобные споры 
рассматривались в интер-
нет-пространстве, онлайн», – 
добавила Елена Авакян.

«Переход к цифре наз-
рел в сфере юстиции, без 
этого существенно затруд-
нены дальнейшие шаги 
по повышению эффектив-
ности и доступности юсти-
ции для граждан наших 
стран», – отметил Министр 
юстиции РФ Константин 
Чуйченко. 

Об опыте своей страны рас-
сказал Министр юстиции 
Катара Ибрагим бин Али 
Аль-Хасан Аль-Моханнади. 
По его словам, судебные 
услуги в судах Катара пол-
ностью цифровизованы, 
начиная с формы подачи 
заявления, участия в про-
цессе и его отслеживания, 
до исполнения решения 
судов. «Мы создали новую 
Стратегию 2024–2030, она 
ставит цифровизацию 
и использование искус-
ственного интеллекта очень 
важным аспектом развития. 
У нас очень много внедре-
ний, в том числе проведение 
онлайн-заседаний, использо-
вание искусственного интел-
лекта в том, чтобы помочь 
судьям принять постановле-
ния и решения, в том, чтобы 
анализировать судебные 
процессы», – добавил он. 
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Цифровые платформы 
и маркетплейсы не просто 
меняют способ ведения биз-
неса, но и создают новые 
формы экономических 
и юридических отношений 
между участниками рынка. 
Одной из ключевых задач 
для юристов является раз-
работка норм регулирова-
ния этой сферы, которые 
бы обеспечивали честную 
конкуренцию, защиту прав 
потребителей и бизнеса, 
а также способствовали 
инновационному развитию. 
Это требует не только глу-
бокого понимания текущих 
законодательных рамок, 
но и способности предви-
деть, как изменения в техно-
логиях и рыночных условиях 
могут повлиять на правовую 
среду. 

«По данным Минцифры, 
за последние четыре года 
цифровая интернет-эконо-
мика увеличилась в 3,5 раза. 
Доля цифровой экономики 
составляет не менее 4% 
валового внутреннего про-
дукта (ВВП)», – привёл дан-
ные декан факультета права 
Национального исследо-
вательского университета 
«Высшая школа эконо-
мики» Вадим Виноградов. 
По его словам, цифровые 
платформы уже изменили 
нашу жизнь. Они выпол-
няют уникальные функции: 
не только обеспечивают 
устойчивое предложение 
товаров и услуг, но и снимают 
ограничения территориаль-
ной доступности. «Мы нахо-
димся на пороге новой эры. 
Сейчас цифровая эконо-

мика меняет привычные 
взаимоотношения между 
участниками рынка», – согла-
силась генеральный дирек-
тор Wildberries Татьяна 
Бакальчук. Она доба-
вила, что сегодня любой 
бизнес – и офлайновый, 
и онлайновый – внедряет 
цифровые методы работы, 
обработку больших данных, 
использование искусствен-
ного интеллекта и т. д.

Цифровая экономика 
как новая отрасль остро 
нуждается в собственной 
нормативной базе. «Нам 
нужно определить, дать 
какие-то понятия, дать 
какие-то принципы. Вме-
сте попробовать подойти 
к тому, чтобы создать регу-
ляторику, описать, что такое 

платформенная экономика, 
цифровая экономика, куда 
мы все идём», – подчеркнула 
Татьяна Бакальчук. 

Среди законодателей нет 
чёткого понимания самой 
отрасли, которую плани-
руется регулировать, посе-
товал управляющий парт-
нёр Kosenkov & Suvorov, 
вице-президент Россий-
ской ассоциации экспер-
тов рынка ретейла Денис 
Косенков. «Кто-то говорит, 
что маркетплейсы надо 
«расчленить» – так как там 
набор разных услуг, логи-
стика, продажи, что работа 
предполагает отпуска, 
трудовой договор. А как 
быть с теми людьми, кото-
рые хотят работать 11 дней 
в месяц, например, для 
которых отпуск не важен?» – 
привёл он пример. 

В свою очередь, председа-
тель Организации по защите 
прав потребителей «Обще-
ственная потребительская 
инициатива» Олег Пав-
лов отметил, что сами мар-
кетплейсы недостаточно 
инициативно выражают 
позицию. «Всё, что сей-
час происходит негатив-
ное, чрезмерное, – это ответ 
на вялую позицию самих 
маркетплейсов тогда, когда 
для них созданы идеаль-
ные условия. Большие 
деньги – это большая ответ-
ственность», – подчеркнул он.

По мнению президента 
Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артёма 
Соколова, в законодатель-
стве нужно закрепить уже 
имеющиеся добросовест-
ные практики, которые 

стали естественным след-
ствием конкуренции на этом 
рынке. К примеру, заблаго-
временное уведомление 
об изменениях в оферте, 
возможность арбитража 
с точки зрения рассмотре-
ния претензий по штрафам, 
своевременность ответов 
на запросы продавцов или 
пунктов выдачи заказов. 
«Всё это совершенно точно 
сделает такие отношения 
лучше и прозрачнее, позво-
лит им быть более предска-
зуемыми. Это хорошо для 
обеих сторон. Площадка 
напрямую зависит от своих 
партнёров, и наоборот», – 
пояснил он. Главное – оста-
вить отрасли возможность 
развиваться, не создавая 
больших барьеров, доба-
вила ректор Саратовской 
государственной юридиче-
ской академии Екатерина 
Ильгова. «В области циф-
ровых платформ свобода 
должна быть внутри страте-
гии развития. И мы должны 
основываться на добро-
совестности участников, 
мы не должны их заранее 
обвинять в том, что они 
нарушают чьи-то права», – 
сказала она. 

ПРОБЕЛЫ В 
АНТИМОНОПОЛЬНОМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ
Краеугольный вопрос 
в оценке деятельности циф-
ровых платформ в том, что, 
являясь крупными игроками 
в торговле, они не обладают 
классическими признаками 
монополистов. Регулирова-
ние их деятельности стало 
вызовом для антимонополь-
ного законодательства, кото-
рое должно обеспечивать 

справедливую конкурен-
цию, предотвращать злоупо-
требление доминирующим 
положением на рынке и спо-
собствовать росту эффек-
тивности и благосостояния 
общества. Защита конкурен-
ции, как подчеркнул заме-
ститель руководителя ФАС 
России Андрей Цыганов, 
это основа существования 
и развития современной 
рыночной экономики. 

По словам статс-секретаря –  
заместителя руководителя 
ФАС России Сергея Пузы-
ревского, идёт большая 
дискуссия об отношении к 
появлению новых игроков, 
которые не обладают тра-
диционными признаками 
доминирования на товар-
ном рынке, но могут влиять 
на поведение других хозяй-
ствующих субъектов. «Если 
с этих позиций посмотреть 
на современные цифро-
вые платформы, то у них на 
товарных рынках доли, как 
правило, не существует», – 
отметил он. В таких случаях 
применение традиционных 
антимонопольных механиз-
мов затруднительно.

Кроме того, по мнению ФАС 
России, отдельные реше-
ния должны быть вырабо-
таны для нетранзакционных 
платформ, где нет прямого 
взаимодействия продавцов 
и покупателей. «Например, 
поисковая выдача: если у вас 
есть приоритизация опреде-
лённых компаний, то это пря-
мое влияние на конкурен-
цию. Если здесь не работают 
антимонопольные правила, 
это совершенно непра-
вильно», – отметил Сергей 
Пузыревский.

ГЛАВА 4.  
ЦИФРОВИЗАЦИЯ БИЗНЕСА И ПРАВА
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Сами маркетплейсы 
заняли стороннюю пози-
цию – минимум ответствен-
ности и обязанностей, 
указала член комитета Госу-
дарственной Думы по защите 
конкуренции Ирина Фила-
това. По её словам, речь в том 
числе о торговле контрафак-
том, которая наносит ущерб 
потребителям и добросо-
вестным участникам рынка. 
«Нам придётся обязать мар-
кетплейсы обеспечить более 
жёсткий контроль входа 
продавцов на этот рынок. 
Также необходимо обеспе-
чить солидарную ответствен-
ность по факту реализации 
тех товаров, которые имеют 
место на этих платформах», – 
подчеркнула она. 

В свою очередь, заместитель 
председателя комитета Госу-
дарственной Думы по защите 
конкуренции Сергей Лисов-
ский добавил, что чиновники 
пока снисходительно отно-
сятся к монополиям в силу 
молодости антимонополь-
ного законодательства. Сер-

гей Пузыревский подчерк- 
нул, что в других отраслях 
антимонопольное регули-
рование заработало в пол-
ной мере, только когда поя-
вились оборотные штрафы, 
соразмерные с прибылью 
монополиста.

Впечатление, что мар-
кетплейсы работают вне 
закона, обманчиво, заве-
рил исполнительный 
директор Wildberries Алек-
сей Духанин. «Отношения 
маркетплейсов и их парт- 
нёров – это стандартные 
г р а ж д а н с к о - п р а в о в ы е 
отношения, которые регу-
лируются классическими 
правовыми инструментами. 
Мы убеждены, что ядро 
этих отношений исчерпы-
вающе охватывается Граж-
данским кодексом Россий-
ской Федерации», – отметил 
он. Также Алексей Духа-
нин указал на то, что мар-
кетплейсам уже установ-
лена достаточно строгая 
ответственность за оборот 
контрафакта, нарушение 
интеллектуальных прав, 
нарушение при обработке, 
передаче и хранении пер-
сональных данных. 

К регулированию мар-
кетплейсов необходимо 
подойти очень осторожно, 
так как их деятельность уже 
затрагивает большую часть 
населения. «На нашей пло-
щадке более одного мил-
лиона предпринимателей 
торгуют своей продукцией, 
более 42 тысяч пунктов 
выдачи – это зачастую боль-
шие коллективы. То есть 
регулирование затронет 
минимум десятки миллио-
нов граждан», – сказал Алек-

сей Духанин. «С одной сто-
роны, нам хочется, чтобы 
антимонопольное законода-
тельство нас не очень регу-
лировало, потому что любое 
регулирование – это огра-
ничение. С другой стороны, 
отказ от этих ограничений 
приводит к ещё большим 
ограничениям», – добавил 
управляющий директор 
Ozon Сергей Беляков.

РЕГУЛИРОВАНИЕ 
ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА
Использование искусствен-
ного интеллекта (ИИ) и ней-
росетей позволяет авто-
матизировать множество 
задач, упрощая и ускоряя 
работу, повышая точность 
и качество предоставля-
емых услуг. Применение 
генеративных моделей 
способствует созданию 
новых подходов к анализу 
и обработке информации. 
При этом вопросы конфи-
денциальности, защиты 
данных и ответственности 
за ошибки, совершённые 
машинами, требуют деталь-
ного рассмотрения и раз-
работки новых норматив-
ных актов. Особенно острой 
проблему регулирования 
ИИ делает его использова-
ние для распространения 
деструктивного контента 
в рамках информационной 
войны, что требует тща-
тельного анализа рисков 
и представляет собой мно-
гогранное поле для иссле-
дований и правового регу-
лирования. 

В последнее время пере-
чень предметов преступле-
ния расширяется за счёт 

технологии ИИ, отметил 
начальник отдела лингви-
стической экспертизы Рос-
сийского федерального цен-
тра судебной экспертизы 
при Минюсте Виталий Куз-
нецов. «Это ложная инфор-
мация, от низкокачествен-
ных фейков до дипфейков, 
в которых, к примеру, якобы 
от первых лиц государств 
исходит дезинформация. 
Это могут быть и тексты, кото-
рые сгенерированы ней-
росетью, например массо-
вые рассылки, содержащие 
сообщения о минировании 
различных объектов», – пояс-
нил он. 

Особо обращает на себя 
внимание постоянный рост 
удельного веса соверша-
емых с использованием 
информационных техно-
логий преступлений, свя-
занных с терроризмом, 
экстремизмом и распро-
странением радикаль-
ной идеологии, к тому же 
носящих организован-
ный и транснациональный 
характер, добавил ректор 
Московской академии След-
ственного комитета Рос-
сийской Федерации имени  
А.Я. Сухарева Алексей Бес-
сонов. Он также указал 
на то, что западные модели 
ИИ нацелены на воспроиз-
ведение той повестки, кото-
рая зачастую противоречит 
традиционным российским 
духовно -нравственным 
ценностям. «В этой связи 
большая роль в опреде-
лении механизмов про-
тивостояния пропаганде 
деструктивной идеологии 
принадлежит нашему зако-
нодателю», – сказал он. 

Однако пока российская 
нормативная база ИИ 
на невысоком уровне, ука-
зал директор департамента 
информатизации и цифро-
вой трансформации Миню-
ста Андрей Фридштанд. 
Фактически есть только 
задающие общий век-
тор развития отрасли Указ 
Президента «О развитии 
искусственного интеллекта 
в Российской Федерации» 
и Национальная страте-
гия развития искусствен-
ного интеллекта на период 
до 2030 года. «И нам вместе 
предстоит выработать кон-
кретику и реализовать фак-
тические инструменты. Мы – 
с технической точки зрения, 
а коллеги-юристы – с право-
вой точки», – сказал он.

Крайне назрела необходи-
мость комплексного под-
хода к изменению правовых 
норм как в отношении гене-
ративного, так и не генера-
тивного ИИ, которые уже 
активно применяются 
в создании текстов, кода для 
компьютерных программ, 
анализа данных, согла-

сился директор Иркутского 
института (филиала) Все-
российского государствен-
ного университета юстиции 
Артур Бычков. 

Фактически на данный 
момент в законодательстве 
нет чёткого определения 
понятия искусственного 
интеллекта. Нет системного 
подхода к решению вопро-
сов его применения, вери-
фикации созданного им 
контента и ответственно-
сти за решения, принятые 
с помощью ИИ. Тем не менее 
ситуация меняется. «Наша 
консервативная юридиче-
ская наука стремительно 
прошла путь от непонима-
ния, непризнания, даже 
попыток отвергнуть это всё 
до фрагментарного осво-
ения, а затем и до вполне 
себе целостного исполь-
зования этих технологий 
в праве. В принципе мы уже 
понимаем, какие отношения 
должны быть урегулиро-
ваны», – отметила директор 
Института законодательства 
и сравнительного правове-
дения при Правительстве 
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РФ, заместитель президента 
Российской академии наук 
Талия Хабриева.

По словам Артура Бычкова, 
опереться можно на опыт 
и практики, которые активно 
используют лидеры в регу-
лятивных отношениях искус-
ственного интеллекта – США, 
Китай и Евросоюз. При этом 
директор института отме-
тил, что необходимости 
принимать какой-то отдель-
ный цифровой кодекс нет, 
а новые нормы можно вне-
дрить в закон «Об инфор-
мации, информацион-
ных технологиях и защите 
информации».

В свою очередь, генераль-
ный директор АНО «Плат-
форма «ЗаБизнес.РФ», член 
Совета при Президенте 
РФ по развитию граждан-
ского общества и правам 
человека Элина Сидо-
ренко подчеркнула, что 
пора говорить о создании 
собственных цифровых 
стандартов, а не следовать 
чужим. «В США есть специ-

альная программа, направ-
ленная на создание бла-
гоприятной среды в части 
развития интернета. Они 
вокруг себя формируют 
правильное, дружествен-
ное им информационное 
общество. А у нас такой 
программы ни в формате 
БРИКС, ни в формате стран 
СНГ, ни в формате ЕАЭС 
нет. Хорошо, если это будут 
единые стандарты цифро-
вой гигиены, безопасно-
сти», – пояснила она. «Необ-
ходимо объединять усилия 
и развивать воспитание, 
в том числе в сфере цифро-
вой гигиены. Нужно, чтобы 
мы были ответственны 
за тот контент, который 
генерируем сами и кото-
рый передаём своему кругу 
общения», – добавил Алек-
сей Бессонов.

Но правовое регулирование 
сферы ИИ нам необходимо 
прямо сейчас, заявила осно-
ватель, президент Cognitive 
Technologies Ольга Ускова. 
«Например, неделю назад 
мы начали заключать дого-

вор на юридическое меж-
дународное обслуживание 
для правового применения 
наших систем в различных 
странах. Это большие деньги 
и большая работа», – отме-
тила она.

РЕВОЛЮЦИОННОЕ 
РЕШЕНИЕ

По словам Талии Хабри-
евой, существует рево-
люционное пред-
ложение – считать 
искусственный интеллект 
самостоятельным субъек-
том права. Она сравнила 
такой подход с переходом 
общества к рабовладель-
ческому строю, в котором 
человек стал вещью. А сей-
час мы можем оказаться 
свидетелями того, когда 
вещь станет человеком, 
сказала она.

В то же время академик 
подчеркнула, что дискуссия 
на эту тему в большей сте-
пени искусственно навязан-
ная повестка, своего рода 
научный и профессиональ-
ный фетиш. По её мнению, 
основной вопрос лежит 
в плоскости достаточности 
норм авторского и исключи-
тельного права в регулиро-
вании ИИ. «Мы склоняемся 
к тому, что, видимо, недоста-
точно. И второе: достаточно 
ли в принципе норм граж-
данского права для регу-
лирования? Здесь очень 
большую роль играет вклю-
чение публично-правового 
интереса. Поэтому здесь 
может быть не комплексное, 
а комбинированное право-
вое регулирование», – пояс-
нила Талия Хабриева. 

В правовом регулировании 
ИИ должна быть определена 
общественная необходи-
мость, добавил президент 
Евразийского патентного 
ведомства (ЕАПВ) Евразий-
ской патентной организации 
Григорий Ивлиев. «Что вам 
нужно от этого искусствен-
ного интеллекта? Очень бы 
хотелось, чтобы юристам 
чётко сформулировали их 
задачу. Хотя это не совсем 
юридическая задача. 
Это задача в целом государ-
ства», – отметил он. «Если мы, 
юристы, не сможем найти 
нетривиальные решения 
для того, чтобы искусствен-
ный интеллект был встроен 
в жизнь человечества, 
то появятся опасения, что 
сценарии фантастов, таких 
как Айзек Азимов, во многом 
воплотятся в нашей жизни», – 
предупредила генеральный 
директор группы компаний 
«Просвещение» Наталья 
Третьяк. 

Несмотря на сложности, ИИ 
уже активно используется 
в самой системе правового 
регулирования. «Интересно 
двигаться в направлении 
использования искусствен-
ного интеллекта как инстру-
мента правового регули-
рования. Это имеет место, 
например, в рамках пра-
восудия на уровне миро-
вых судей. В Белгороде 
в 2021 году прошёл прекрас-
ный эксперимент – судеб-
ные приказы формировал 
ИИ», – рассказала Талия 
Хабриева. Она подчеркнула, 
что это говорит об инстру-
ментальном характере 
ИИ, которым надо пользо-
ваться как вспомогательным 
инструментом.

ЦИФРОВОЙ КОДЕКС

Сложность цифровых техно-
логий, обширность затра-
гиваемых ими сфер жизни 
и необходимость внесе-
ния множества изменений 
в законодательство позво-
лили говорить о созда-
нии отдельного цифрового 
кодекса. Первый замести-
тель председателя комитета 
Совета Федерации по кон-
ституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Ирина Рука-
вишникова напомнила, что 
впервые идея такого кодекса 
была высказана в научном 
сообществе 15 лет назад, 
когда развитие технологий 
ещё не было настолько кри-
тично быстрым и «не подго-
няло законодателя по этому 
пути». «Теперь мы понимаем, 
что мы всё время догоняем. 
Причём законодательный 
процесс идёт с огромным 
разрывом от технологий, 
которые развиваются», – 
отметила она. 

По словам Ирины Рука-
вишниковой, при приня-

тии кодекса должны быть 
решены две основные 
задачи. Первое – это систе-
матизация очень слож-
ного информационного 
законодательства, которое 
на сегодняшний день раз-
рослось до гигантских раз-
меров. Речь идёт о трёх 
основных законах, в которые 
за последние 10 лет внесено 
более 200 поправок, а также 
о множестве подзаконных 
актов. В связи с этим сена-
тор выразила надежду, что 
новый кодекс систематизи-
рует, упорядочит и «приве-
дёт к единому знаменателю» 
всю нормативную базу. 

Второй задачей должно 
стать создание контура 
информационной без- 
опасности. «Мы постоянно 
об этом говорим. Буду-
щий кодекс призван защи-
тить каждого гражданина 
от существующих и потенци-
альных рисков. Кроме того, 
появляется много новых пра-
воотношений, которые пока 
не прописаны ни в одной 
из отраслей права», – отме-
тила Ирина Рукавишникова. 
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Также она подчеркнула, что 
ключевым принципом буду-
щего закона должно быть 
гарантированное человеку 
право выбора между цифро-
вым и аналоговым способом 
коммуникации с государ-
ственными органами, с биз-
нес-структурами и так далее.

Кроме того, кодекс должен 
охватить вопросы регули-
рования использования 
ИИ, определить единые 
подходы к засекречиванию 
и рассекречиванию инфор-
мации. В настоящее время 
в российском правовом 
поле существует более 
40 режимов конфиденци-
альной информации, каж-
дый из которых имеет свою 
систему засекречивания, 
указал заместитель дирек-
тора Института законода-
тельства и сравнительного 
правоведения при Пра-
вительстве РФ Илья Куче-
ров. По его словам, кодекс 
мог бы выработать единые 
подходы, создав прочную 
правовую основу для всех 

режимов. Также в документе 
должны быть положения, 
обязывающие участников 
информационных отноше-
ний воздерживаться от зло- 
употреблений. 

Однако генеральный дирек-
тор АО «Крибрум», член 
Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского 
общества и правам чело-
века Игорь Ашманов заявил, 
что вопросы персональных 
данных и искусственного 
интеллекта должны быть 
законодательно отрегули-
рованы как можно быстрее, 
чтобы разделить их закон-
ный и незаконный оборот. 
«Поскольку кодекс писать 
долго, то незаконный обо-
рот должен быть пресечён 
сейчас, в осеннюю сессию, 
условно говоря. А дальше 
нужно вырабатывать альтер-
нативную цифровизацию 
с человеческим лицом», – 
пояснил он.

Само рабочее название 
кодекса – цифровой – уже 

не полностью отражает 
его наполнение. «Цифра – 
это на самом деле во многом 
дань моде, диджитализа-
ции. В нашем представле-
нии он действительно дол-
жен быть информационный, 
а по сути это «кодекс инфор-
мационного обмена». 
То есть он должен регули-
ровать весь жизненный 
цикл информации: поиск, 
создание, сбор, потребле-
ние, обработку, накопление, 
хранение, преобразование, 
применение и распростра-
нение информации», – пояс-
нил Илья Кучеров. 

Он добавил, что 
цифра – это только форма 
подачи информации, кото-
рая и является содержа-
тельной частью регулиру-
емых отношений. Но Талия 
Хабриева отметила, в свою 
очередь, что юридическая 
наука идентификационную 
линию между информаци-
онным и цифровым законо-
дательством до сих пор ещё 
не провела. «Для нас очень 
важно, чтобы законодатель-
ство сохраняло возможность 
гибкости развития инфор-
мационных технологий. 
Очень важно, чтобы на том 
этапе, когда идёт бурный 
рост и развитие, законо-
дательные механизмы 
не создавали существенных 
препятствий именно разви-
тию информационных тех-
нологий», – выразила мне-
ние бизнеса руководитель 
антимонопольной и регуля-
торной практики Wildberries 
Анна Арутюнян.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ БИЗНЕСА И ПРАВА
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